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PARCOURS DE FOI 

 

EQUIPE 201 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi…les témoins rencontrés 
Pour T. : religieuse 
La prière quotidienne en famille, avec tous les enfants à genoux, aux côtés des parents eux-mêmes à 

genoux. La prière toute simple et naturelle, comme si elle parlait à quelqu'un de familier à côté 

d'elle,  d'une religieuse âgée à la chapelle .                                                                                                                                  

Des rencontres de personnes qui agissent au nom de leur foi. 

La rencontre des enfants dans le cadre de la catéchèse 

Pour M : maman 3  grands enfants 
Dans sa famille les frères et sœurs ont des parcours différents. Certains ont poursuivi la pratique 
religieuse après l'enfance et l'adolescence, d'autres ont continué. Ce qui a marqué M. c'est le 
témoignage de ses parents : messe tous les dimanches, prière devant la crèche au moment de Noël, 
son père qui faisait le caté à des collégiens. 
Le fait d'être animatrice de caté lui a permis de cheminer. 
 
Pour N. jeune maman 3 enfants , en attente du 4ème 

N. a été amenée au caté par une copine, a été très intéressée, a fait sa communion. Le caté a été une 

leçon de vie, un partage. Puis éloignement de l'Eglise suite à plusieurs déménagements. Après le décès 

de son papa jeune, elle va de temps en temps à l'église pour lui parler. 

Rencontre de son mari , installation en Bretagne en 2006, mariage et naissance de l'aîné. Reprise de la 

pratique religieuse. N. a beaucoup de signes du Seigneur dans sa vie, son mari, ses enfants. Elle été 

confirmée il y a 3 ans. 

 

Pour C. 7 enfants adultes et de nombreux petits enfants 

Elle est issue d'une famille très nombreuse et a été baignée dans l'atmosphère chrétienne. Messe pour 

tous les enfants tous les dimanches. 3 prêtres dans la famille. 

. Elle s'est mariée et a eu ses enfants; elle a été animatrice de caté et s'est occupée de la préparation 

à la confirmation. Elle est très marquée par la vie de son cousin missionnaire. 

Pour A : maman de 3 enfants adultes et 8 petits enfants 

Sa maman est très pratiquante et papa converti ;. Messe du dimanche en famille, mais pas de prière 

en famille. Beaucoup de scoutisme, car papa commissaire de district. Elle a continué la pratique 

religieuse grâce à son mari, elle a fait de la catéchèse pour ses enfants et a été « boosté » par un 

aumônier qui lui a ouvert des horizons. Arrivée à Pléneuf a repris un engagement dans la catéchèse, 

et cela lui apporte beaucoup. 

 

Pour O : maman de 3 enfants adultes et 6 petits enfants 

Un papa non pratiquant et une maman très croyante. Pas de prière en famille. Messe le dimanche.         

Poursuis après la profession de foi avec les groupes de persévérance. Passe ses jeudis après-midi au 

patronage  tenu par les oblates de l'assomption, et fait partie d'une équipe d’âmes vaillantes . Camps 

et colos avec les oblates et à 15 ans devient aide monitrice puis monitrice.                                                                       

Mariage avec un chef scout. 3 enfants et choix de rester au foyer puis engagement dans la catéchèse. 

De nombreux déménagements et à chaque fois intégration grâce à la paroisse et à la catéchèse. Petit 

à petit prière de la liturgie des heures et messe en semaine. De nombreuses formations pour la 

catéchèse puis bibliques et théologiques. Ces formations ont structuré sa foi . Reprise d'une activité 
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professionnelle pendant 20 ans puis retraite. Tout au long de ces années foi en la présence aimante 

du Seigneur sur sa route et action de grâce pour tout ce qu'elle a reçu. 

I : maman de trois enfants pré-ado et ados , 51 ans  

Parcours : issue d’une famille très « Catholique » , pratique dominicale régulière mais pas de prière en 

famille ; « décrochage » des frères et sœur plus âgés . prière et foi redécouvertes grâce à la 

communauté de Taizé et aux rencontres européennes des jeunes, engagement dans une aumônerie 

de lycéens . Vie professionnelle puis mariage et naissance des enfants. pratique pas très régulière et 

coup de main pour la catéchèse . Foi nourrie par de nombreuses lectures et des rencontres.  

Synthèse : 

 l'importance pour plusieurs personnes du témoignage de la foi des parents  et de la prière et 
de la messe dominicale en famille, des engagements chrétiens des parents.  

 L'importance de la vie de groupe dans un mouvement (scoutisme, patronage, ou âmes 
vaillantes)  et des rencontres internationales de jeunes (Taizé). 

 Avoir un conjoint chrétien est un soutien très important pour la vie chrétienne. 

 le témoignage de vie d'une religieuse ou d'un missionnaire, d'un aumônier. 

 Pour toutes les personnes présentes, la catéchèse préparée en équipe et vécue avec les 
enfants est un chemin qui fortifie la foi et mène à la vivre soi-même. 

 

EQUIPE 202 

 

Témoins rencontrés, ce qui m’a touché, interpellé : 

Le catéchisme 

Les rassemblements et messes 

L’enseignement à l’école privée. 

Des religieux heureux avec un sourire et un accueil 

 

EQUIPE 203 

 

Rencontres 

Des gens connus nous ont marqué : l’Abbé Pierre, Guy Gilbert, mais aussi, des gens qui ne sont pas 

religieux (Coluche, etc.) 

Ce qui n’est pas médiatique touche plus. Ce qui touche, c’est la spontanéité. Certaines personnes sont 

engagées et rendent service, sans être connues. 

Aujourd’hui, les gens se renferment de plus en plus sur eux-mêmes. 

 

EQUIPE 204 

 Rencontre d’une maîtresse quand j’étais petite. Attentive au bien-être des enfants, souci du 
plus petit. On sent l’écoute. On se sent en confiance. On se sent bien pour grandir. 

 Dans ma scolarité au Petit séminaire, j’ai appris plein de choses. Ils ont construit des hommes 
qui ont su prendre ensuite des responsabilités, des engagements dans la société. 

 Ma famille très impliquée fait que je m’engage aussi. 

 Ma grand’mère très croyante, impressionnante de bonté et de respect. 

 Collègue qui parle simplement de sa foi. 

 Rencontre d’une religieuse qui savait écouter, qui nous guidait. Elle m’a aidée à prendre des 
décisions. 
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 Un prof de maths qui m’a permis de m’améliorer. 

 Mon père, loin de l’Eglise mais avec des valeurs : honnêteté, droiture et tolérance.  

 Un prêtre, aumônier de lycée, à l’écoute du monde ouvrier (JOC), vision claire des choses. 

  Un élu, maire, par ses valeurs : droit, honnête, rendre service à tous. On trouve chez lui une 

sorte de spiritualité laïque. 

 

EQUIPE 205 

 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
 
Le début de mon cheminement en catéchèse avec Sœur Anne Thérèse qui fût pour moi un véritable 

appui, rencontre humaine et chrétienne. 

Avec mes deux grand-mères, , mes parents, avec en particulier Maman : importance de la messe du 

Dimanche, de la prière et de l’amour de l’autre (l’accueil, l’entraide etc…). Papa plus secret le vivait 

plus par l’aide aux autres, mais plus demandeur de l’Eucharistie les dernières années de sa vie. Une Foi 

simple mais remplie par la prière, en particulier à Marie (l’importance de la récitation du chapelet). 

Rencontre avec des religieuses, dans l’enfance mais aussi dans la vie d’adulte (ex : invitation à faire la 

catéchèse, mais aussi en milieu associatif). Une transmission de connaissances (caté), mais aussi de 

témoins, d’exemples de foi qui donnent envie de suivre le même chemin. 

Plus on avance dans la vie, plus on se rend compte de l’importance de la prière. 

Quand Maman est morte, j’ai eu l’impression de la rendre à Dieu. 

La foi solide de Maman 

Il y a 10 ans la découverte du village SAINT JOSEPH où on accueille les égarés de la société. J’ai assisté 

dans ce lieu à un mariage entre deux égarés. Une cérémonie très forte. 

Lieu tenu par un couple très ancré dans la prière. Un endroit où il y a de très belles conversions, une 

grande fraternité. Un couple qui accueille, qui donne tout et qui ne vit que de dons. 

L’homme est toujours en recherche 

Rencontre avec un moine de Timadeuc  (15 ans en seconde).Exemple de témoignage de foi et de vie 

donnée entièrement au Christ, aux hommes par sa prière  et son  travail quotidien, sa joie de croire en 

l’Amour infini de Dieu qui ne nous abandonne jamais. 

Oui, parfois ce sont des personnes qui n’ont rien et qui se mettent au service de Dieu et de l’Eglise. Ces 

personnes sont humbles, sont à l’écoute et au service des autres. 

Cela nous apprend que nous sommes souvent moins dans le besoin, va-t-on dire que ces personnes et 

nous ne savons pas nous contenter du peu que nous avons, nous nous plaignons beaucoup et nous ne 

sommes jamais satisfaits (quand je dis cela, ce n’est pas uniquement pour moi mais pour la société en 

général). 

Cela m’a fait comprendre qu’on peut s’en sortir même avec peu de moyens et que chacun d’entre nous 

pouvait s’aider l’un l’autre et que la vie serait plus facile si on n’arrêtait de se la compliquer et que 

malheureusement il y a toujours pire cas que nous même. 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 
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Chez les Grands Parents et mes Parents, l’Espérance dans leur vie difficile. Ce qui me donne 

l’envie de vivre de cette même espérance et m’apporte une grande paix intérieure. Dans ma 

vie d’adulte  l’évangile fait partie de ma vie. Elle m’aide à mieux vivre en me remettant en 

cause (sans jugement et condamnation) mais par le discernement. (Qu’est-ce qui me rend 

heureuse). 

Importance de la prière, la lecture de l’évangile, mais aussi l’écoute de témoignages de vie, les 

rencontres de personnes en recherche de spiritualité. L’écoute des émissions radio (RCF) : un 

grand bonheur pour l’enrichissement de ma foi. 

L’épreuve de la maladie de mon deuxième enfant. En effet, fin 2011, il souffrait beaucoup et 

après insistance auprès de mon médecin traitant, ce dernier finit par m’établir une ordonnance 

avec une batterie d’examens et 2 jours après le verdict tombe, et là, comme on dit souvent la 

douche froide. J’apprends qu’il est atteint d’une leucémie lymphoblastique de type T. 

J’ai failli abandonner Dieu car je  me sis dit : mon Dieu, je te prie, je vais à la messe, pourquoi 

est-ce que tu nous fais cela ? Pourquoi notre enfant ? Que t’avons-nous fait ? Je lui en voulais. 

C’est grâce à une de mes tantes que je n’ai pas abandonné Dieu car elle m’a expliqué que 

certaines choses arrivent on ne sait pas pourquoi et si j’ai confiance en Dieu, il m’aidera à 

surmonter cette épreuve. 

L’évangile et la rencontre de Jésus-Christ sont une bonne nouvelle pour moi. C’est le moins 

que je puisse dire, grâce à l’épreuve de  la maladie, je me suis rendu compte que Dieu et Jésus 

existent vraiment. J’ai eu des signes pendant cette dure épreuve et je dirai même que c’est 

grâce à Dieu que mon fils s’en est sorti et qu’il est toujours parmi nous. Malheureusement, 

d’autres enfants qui ont eu un verdict sévère ne s’en sont pas sortis. 

En conclusion, je dirai que si nous avons la Foi et que nous prions, nous nous abandonnons à Dieu et 

que nous pratiquons les Saints Sacrements : la Réconciliation, l’Eucharistie, Jésus nous sauve. 

EQUIPE 206 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
 
-Tous les participants ont été marqués par l'exemple de leurs parents. Parents souvent sévères, mais 

droits, exemple pour la famille et l'entourage également.  

-Touchés par un précédent curés très ouvert, très accueillant, en particulier aux SDF, un véritable 

éveilleur : « un exemple de vie dans la foi, qui nous a fortifiés, guidés vers l'espérance. »  

-Très marquée par sa rencontre avec des prêtres ouvriers, et Bernard Berret (Boquen) qui faisaient 

preuve de très grande ouverture sur le monde. Les éducateurs dans les écoles de l'enseignement 

catholique.  

-Expérience de 18 mois de son enfance vécue dans hôtel  majoritairement habité par des juifs de toutes 

nationalités (Polonais, Tunisiens, Hongrois), dont un rabbin.  

-Profondément impressionné et marqué par sa rencontre de personnes de St Brieuc qui l'ont initié à 

la culture hébraïque et à un meilleur usage et pratique de la Bible.  A participé à de nombreux WE 

interreligieux de St Jacut de la Mer et autres rencontres liées au judaïsme. 

-Un couple d'hospitalier extrêmement simple, véritable modèle. 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 
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-Toutes les expériences de vie chrétiennes dans le courant de l'action catholique guidisme, patronage, 
JACF, Hospitaliers de Notre Dame de Lourdes... 
-Les journaux et autres revues spécialisées, mais également les groupes d'échange de couple ou non, 
participation à de grands rassemblements tels les « Semaines Sociales », « Découvrir le Judaïsme, des 
chrétiens à l'écoute », groupe de lecture Teilhard de Chardin. 
-Des pèlerinages sur une longue durée (un et 2,5 mois) 
-Lectures quotidiennes des textes et méditations du jour 
-Les groupes d'étude bibliques (histoire, exégèse) 
-Participation pendant des années aux formations proposées à St Brieuc. 
-Participation en tant que co-animateur aux formations décentralisées organisées dans les différentes 
zones pastorales par l'équipe de JM. 
 

EQUIPE 207 

 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
Pour beaucoup l’expérience et les rencontres vécues jeune ont été très importantes : 

- Chef de maitrise 
- Aumônier de patronage 
- Témoignage des grands parents et exemplarité de leur vie 

Pour tous ce sont des personnes qui ont laissé une empreinte forte 

 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi 
 La Foi après avoir été reçu a besoin d’être entretenue, le Don de la Foi se doit d’être nourri 

Pour ceux qui ont fait jeune un pèlerinage : cela marque à vie 

De même pour les camps sportifs religieux, les mouvements scouts, les groupes de jeunes : beaucoup 

de souvenirs forts 

D’où la réflexion de « canaliser » les jeunes, de leur proposer de vivre ses expériences fortes comme 

‘accroche’ à la religion 

 

EQUIPE 208 

 

Rencontres : 

Nous avons dit avoir rencontré des gens qui nous ont touchés par leur foi et leur engagement. Ce sont 

des rencontres « de loin » comme celle de Sœur Emmanuelle, de l’Abbé Pierre ou d’Henri Dunant  ( le 

protestant fondateur de la Croix Rouge). Ce sont des rencontres «  de près » comme celle de ce DRH 

croyant et pratiquant, à la conduite exemplaire ; c’est cette religieuse de notre connaissance, 

personnalité exceptionnelle, missionnaire en Afrique dans un village perdu ; ce sont nos mères, nos 

tantes et nos oncles dont l’exemple a été parlant. Ils ont incarnés l’Evangile chacun à leur manière. A 

nous de l’incarner à notre façon à nous car chacun à la sienne. 

 

Expériences chrétiennes : 
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Nous avons redit que ces rencontres nous ont marqué non pas tant par de longs discours que par ce 

qui a été fait, une attitude de secours, de pardon, de respect… une attitude qui a duré longtemps et 

de ce fait a eu le temps de nous imprégner. Quelques paroles, quand elles sont rares et fortes ont aussi 

pu nous marquer. 

Ce qui me dynamise aujourd’hui, dit une participante, c’est la multiplicité des rencontres avec d’autres 

chrétiens. On voit que le christianisme, ce n’est pas simplement la messe. C’est la concrétisation d’un 

discours qui pourrait ennuyer s’il n’était que discours. Une autre participante : « enseigner la catéchèse 

m’a fait approfondir ma réflexion et découvrir que le pardon revenait sans cesse dans l’Evangile 

presque comme un pilier de l’enseignement du Christ. Oui, l’Evangile est toujours une bonne nouvelle 

pour moi. » « d’ailleurs dit un autre participant, c’est la rencontre avec JC qui a impulsé une nouvelle 

façon de vivre, qui a façonné les sociétés démocratiques. Aujourd’hui, la religion catholique a perdu 

de son influence, selon les médias en tout cas mais, dans la réalité, beaucoup de gens essaient de vivre 

les valeurs de l’Evangile. (On peut se demander jusqu’à quand cependant, quand le contact n’est plus 

direct.) 

Qu’est ce qui nous nourrit et dynamise notre foi ? 

C’est à partir de cérémonies religieuses et de l’écoute de l’Evangile qu’on peut rafraichir et raffermir 

notre foi. Mais cette foi s’entretient et se nourrit elle-même ensuite quand on découvre que donner 

donne autant de joie que recevoir, que le partage, le pardon, le respect, les tolérances appliquées dans 

nos vies nous rendent heureux. On sent intérieurement qu’on est sur le bon chemin. 

 

EQUIPES 210 ET 211 

 Cheminements individuels: 

- Divorcée j'ai rejeté la pratique lorsqu'un prêtre m'a refusé les sacrements pour ma nouvelle vie. 

- Mes enfants une fois adultes ont rejeté la religion. 

- Parler "religion" dérange et parfois brise le relationnel. 

- Divorcé j'ai retrouvé la foi et la pratique grâce à un prêtre qui m'a rouvert l'Eglise. 

- La foi se vit au jour le jour et je me ressource tous les dimanches. 

- Je n'ose plus parler religion avec mes petits-enfants. 

- Je n'intéresse personne à la paroisse en parlant de ce que je souhaite. 

- Si j'adhère pleinement au Nouveau Testament, je ne vois dans l'Ancien que l'apologie d'une 

théocratie. 

- Les enfants s'ennuient au catéchisme. 

- Mes enfants refusent tout enseignement religieux pour leurs enfants. 

- Il m'arrive d'avoir honte d'être chrétien. 

- Les orientations définies par le Pape François me confortent dans l'Espérance. 

- Je rencontre des personnes qui recherchent des expériences vers d'autres religions. 

- Je n'ai eu que des refus pour recruter des servants de messe. 

-J'ai ouvert ma porte, par curiosité, à des "témoins de Jéhovah". Leur prosélytisme est redoutable. 

- C'est avec mes prières et par la messe dominicale que je cultive mon jardin. 

- Je n'ai jamais été pressenti pour la liturgie (processions, lectures, communion). 

- Je ne vais plus à l'église mais je porte ma foi aux autres. 

- Adolescent j'ai perdu ma foi au sein d'une école tenue par des religieuses. 

- J'ai fait un tri pour ne conserver que ce qui convenait à ma religion. 
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- Sans mon engagement au sein de l'équipe du Secours Catholique je ne serais jamais retourné à 

l'église. 

 

EQUIPE 213 

Transmission de la foi : 

1° par la famille, depuis la naissance, l'école libre pour plusieurs participants… et l'Esprit Saint... 

2° par Le catéchisme. Il est plus ou moins une- réussite. Il est souvent termine trop tôt avant de se 

sentir concerné. 

Il est souhaitable qu'une réflexion en liaison avec le clergé et des membres de la communauté 

chrétienne soit faite sur la formation des laïcs concernés et sur leur foi. La question se pose ? 

La famille actuelle. Nous constatons que les plus âgés de nos petits-enfants, (les enfants de nos enfants) 

vivent hors de l'église sans la rejeter !  Des aumôneries vivantes et accueillantes sont nécessaires pour 

les accompagner là où ils étudient : collèges, lycées, universités. Des laïcs pourraient-ils exercer ces 

fonctions ? Un Membre de l'équipe estime que sa foi doit beaucoup au scoutisme qui était très présent 

dans sa jeunesse. ll existe encore, mais il est beaucoup moins influent. 

  Comment rapprocher les jeunes de l'église ? des services à rendre ? des activités, lesquelles ? 

   EQUIPE 214 

Rencontres 
Avec un prêtre dans un moment particulièrement difficile de la vie ; par son silence pour écouter puis 
par l'échange fraternel. Par sa compassion il a su redonner l'espoir et envie de repartir. Cela a permis 
de relativiser et de rechercher surtout les côtés positifs pour un nouveau départ. 
 
Expérience chrétienne 
Souvent la religion a été inculquée dans notre prime jeunesse, c'était la règle, nous pouvons dire qu'il 
n'y avait pas de choix. De ce fait il y a eu souvent un décrochage à un certain moment de la vie, pour 
une majorité de notre groupe. 
Puis la sagesse aidant, une rencontre, un voyage sur un lieu saint a déclenché en nous un besoin de 
renouer avec ce qui était le fondement de notre vie ; le besoin de rechercher ce « Dieu » que nous 
avions laissé de côté mais qui nous manquait. 
On peut dire aussi que la rencontre avec d'autres chrétiens engagés dans un service d'église à suscité 
en nous le besoin de témoigner de notre foi chevillée au corps. 
De par ma formation d'enseignant, j'ai été amené à m'intéresser aux religions, après avoir suivi des 
cours de théologie, j'ai enseigné aux élèves l'histoire des religions. Sans aucun parti pris, j'ai parlé du 
catholicisme, de la réforme, de l'islam et du judaïsme. J'ai voulu inculquer à mes élèves le respect des 
croyances et des différences. 
Aujourd'hui en retraite, je me suis engagé dans l'église ; ayant une bonne formation de pianiste, j'ai 
voulu mettre mon talent à la beauté des célébrations. 
Après un voyage en terre sainte, un prêtre accompagnateur, m'a fait découvrir mes talent de chanteur 
aussi depuis j'ai pris en charge le petit groupe de chorale de la paroisse, et je fais en sorte que nos 
cérémonies soient joyeuses et priantes. 
D'origine réformée, j'ai découvert dans le culte catholique une approche plus ancrée dans la tradition 
de l'office divin, avec de nombreux symboles qui ont une grande importance. 
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EQUIPE 215 

Les  témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
 

 Le prêtre qui nous a marié, bien qu’âgé est revenu exprès pour notre mariage sur demande de la 
famille. Ce fut son dernier mariage. Revenu pour ses paroissiens : marque d’attachement. Ma 
grand-mère était très pieuse. 

 Vu une pub sur YouTube pour Rocamadour : témoignage d’un prêtre (en soutane) du Morbihan 
sur l’histoire de la basilique qui m’a beaucoup interpellé. Nous y sommes allés en famille mais 
n’avons pas eu la chance de le rencontrer. Le deuxième séjour, je l’ai rencontré par hasard, nous 
avons beaucoup échangé. Il aimerait créer du lien avec les paroisses pour que ce lieu de pèlerinage 
soit plus connu. Il essaie de redonner un dynamisme. La force de ce lieu m’a marquée ainsi que 
l’échange avec ce prêtre. Cette rencontre, c’est un peu mon petit miracle qui s’est réalisé. 

 L’animatrice en pastorale de ma paroisse : son dévouement pour l’enseignement des jeunes et 
susciter leur intérêt. Elle le fait tellement bien que cela donne envie d’inscrire les enfants et ce qui 
m’a donné envie de m’engager auprès des jeunes. Son sens du partage…. 

 Un évènement : un office à Notre Dame de Paris. Les rencontres se font aussi sur des lieux de 
pèlerinage où passent des gens de tous horizons. On y trouve apaisement, sérénité, réflexion…. 

 Une tante qui a toujours donné du temps pour sa paroisse et pour les personnes de la maison de 
retraite. Dans une période difficile de ma vie, elle m’a invitée à aller à Lisieux. Depuis j’y vais tous 
les ans avec mes enfants. Ils ont créés des liens très très forts et qui continuent. Nous avons des 
temps d’enseignement, beaucoup de joie, une thématique, beaucoup de partage, l’écoute d’une 
Parole qui nous amène à la réflexion. 

 La rencontre de notre curé qui est vraiment habité : on sent une envie de partager. Il est dans la 
vraie vie. Il nous bouscule. Il sait nous rendre concernés. Il sait nous impliquer 

 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 

 Notre Dame de Laus : j’étais en formation et en descendant les escaliers, j’ai remarqué un 
branchage qui m’a interpellé : il était en forme de croix, comme une représentation du Christ. 
Malgré mon éloignement de la foi à cette période, j’en ai discuté avec une amie. Pourquoi cette 
branche m’avait autant intriguée ?? Elle m’a répondu que c’était surement un signe de Dieu à 
travers la nature. J’y ai souvent repensé !! 

 En regardant les reportages sur les attentats, j’ai été marquée, voir en admiration devant le 
courage et la force de ceux qui ont aidé les blessés ou les blessés qui se sont battus pour s’en sortir. 
Admirative et force de constater qu’il y a des miracles. 

 Au décès de mon grand-père, lors de ses obsèques, j’étais jeune et j’avais envie de lui parler, savoir 
s’il allait bien ! le ciel s’est assombri puis une éclaircie, j’ai pris cela comme une réponse. Je sens 
également comme une communion avec ma grand-mère. 

 Notre fille qui a décider de préparer sa première communion à l’aumônerie nous pose beaucoup 
de questions et nous oblige à nous repositionner et nous dynamise. 

 Tout ce qui est témoignage : j’écoute beaucoup RCF. On est sur un échange de parole, sur la 
façon de lire la Bible.  

 Le témoignage des jeunes : certains donnent du temps gratuitement pour les autres. 

 Difficulté de parler de ma foi , on me demande : « Mais qu’est-ce que tu vas chercher à 
l’église ? » 

 Ce qui me nourrit : la bienveillance ; la compréhension de la Bible. 

 Les réunions de parents où nous lisons un passage de la Bible. Les explications et clés de lectures 
qui nous sont données.  Pour moi, c’était ma petite histoire du soir, je repartais toujours 
réconfortée et nourrie. 

 Nous ne sommes pas assez éveillés au plaisir de découvrir. On a peur d’être jugé. 
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 Pour le caté, j’étais accueilli chez une personne qui nous offrait le gouter. 

 Ayant travaillé à l’étranger, cela m’a permis de faire des rencontres, grâce à la religion des 
familles qui m’accueillaient. 

 

EQUIPE 222 

 

RENCONTRES  ET EXPERIENCE CHRETIENNE 

Ma  grand-mère, qui par son expérience vécue m’a touchée personnellement. 

Au décès de mon mari, j’ai rencontré un père spirituel, cela m’a permis de rebondir et de vivre ainsi 

depuis en présence du Seigneur. 

La rencontre d’un prêtre, qui par son message est venu me rejoindre. 

Les personnes rencontrées au moment des épreuves, elles m’ont apportées réconfort et m’ont remis 

sur le chemin de la prière. J’ai retrouvé la confiance en un Dieu Père  et me suis abandonnée entre ses 

mains. 

Un autre, une maman morte, il avait 15ans, a trouvé que le bon Dieu l’avait abandonné 

Une autre épreuve dans le travail : l’Eglise m’abandonne à nouveau. J’admire ceux qui ont la foi, j’ai 

toujours un doute. Toutes les rencontres ont un sens. 

EQUIPE 223 

Les témoins: 

Les responsables catéchèse à l’école après la maison, les religieuses, nos parents et  grands-parents, 

prêtre ami de la famille, les travailleuses familiales, les mamans catéchistes, qui ont un rôle très 

important pour notre accueil dans nos communes rurales. 

Dans notre quotidien de maman, nous nous laissons prendre par notre agenda chargé, et des mamans 

"repères" nous rappellent pour nous donner les rdv des calendriers liturgiques : c'est bénéfique, simple 

et convivial. Nous apprécions les échanges sans "manière", avec nos «équivalents", sans barrière mise, 

ni jugement sur nos connaissances bibliques, sur notre foi. 

Des rencontres "hors-normes"  nous ont boostés:  

- religieuses qui intervenaient pour aider notre famille et qui nous prenaient en vacances avec nos 

cousins 

- Sœur A,  religieuse un peu fêtarde, rappelée du coup à l'ordre par sa congrégation religieuse, 

toujours joyeuse et gentille 

Ces rencontres nous ont permis de dépasser les limites autorisées parfois trop "rigides" 

 - Un prêtre - ami de la famille qui autorise des écarts sur les cérémonies qu'il préside lors de nos 

rassemblements familiaux. Son accompagnement après le décès de mon père m'a marqué. Après les 

messes célébrées en mémoire de mon père,  il a souvent partagé le repas qui suivait, et nous a fait 

parler de notre religion en famille. 

- Sœur MT qui faisait de la musique et me faisait chanter lorsque j'allais à la messe avec mes parents. 

J'avais trouvé ma place. 
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Ma profession de foi a été un moment fort: en habit blanc, préparée très émue, je me vois  encore 

monter l’Église avec un bouquet de fleurs à déposer sur l'autel, et une très grande lumière dans le 

chœur, comme si j’étais appelée. 

- très sensible aux différents témoignages partagés nous présentant des gens pour qui la spiritualité 

est la base pour mieux se connaître 

Ce  qui a marqué mon cheminement de foi… 
 
Nos cheminements de foi ont été marqué par: 

- Pèlerinage à St Anne d'Auray, une rencontre avec une jeune religieuse très belle, la visite d’églises en 

groupe 

- les sacrements vécus laissent tous de très beaux souvenirs. Ils sont associés à des moments de joie 

vécus en famille. Ils sont partagés avec d'autres familles: les églises étaient pleines. 

- Lors de période de décès, heureusement qu'on a la foi. La prière devient naturelle 

- Le baptême de nos enfants ou le baptême de d'autres personnes est à chaque fois une grande 

émotion partagée 

- L'accompagnement de nos enfants dans des parcours KT nous a permis de renouveler notre foi. 

- Le parcours partagé avec les familles participant à la catéchèse 

- Témoignage fait à l'école pour présenter la catéchèse aux familles a permis de mettre des actes et 

des mots sur notre cheminement pour le présenter aux autres familles. 

- Le concert de Talithakoum, ou de d'autres chanteurs que l'on a pu écouter en concert sur la paroisse 

et des CD qu'on peut écouter à fond dans notre voiture ... 

- Les homélies de Père M lors des rassemblements de jeunes à St Cast 

 

EQUIPE 227 

Nous échangeons ensuite chacun à notre tour sur notre parcours de foi, dans le but de faire ressortir 

les éléments qui pourront répondre au questionnaire du livret. 

 

An. : appartient à une famille pratiquante en Vendée, va à l’école chez les Sœurs, connait une pratique 

enfantine de routine. Vers 13 ans elle se rebelle un peu, mais les activités de scoutisme, puis les 

rencontres de témoins, de l’aumônier maintiennent l’attention et le contact avec la foi et la pratique 

religieuse.  

Après le départ hors de sa famille, laisse la pratique de côté, mais après mariage et naissance des 

enfants, demande leur baptême, et se trouve bien accueillie par sa paroisse et son curé. A sa demande 

devient catéchiste, puis animatrice à l’aumônerie du collège. Les rencontres de témoins organisées par 

un jeune prêtre, et un pèlerinage de trois semaines en Terre Sainte sont des événements qui la font 

progresser dans la foi. 

Installée en 1998 à Pléneuf, alors que son mari est toujours en activité elle est très souvent absente et 

ne s’engage pas alors dans la paroisse. 
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F. connait un parcours qui a beaucoup de points communs avec A. Elle appartient à une famille de sept 

enfants, pratiquante, en Normandie. Elle fréquente une belle église, aime les belles cérémonies. En 

1976, son curé lui propose un pèlerinage en Terre Sainte en accompagnant des adultes handicapés. 

C’est un bouleversement qui lui donne un regard nouveau sur les autres. Elle se propose pour servir 

dans sa paroisse, prend part à la préparation des messes, ressent l’envie de vivre autrement.  

Elle garde le contact avec le prêtre qui a guidé le pèlerinage. Et avec d’autres personnes, dont celles 

qui deviendront ses beaux-parents. Trois ans plus tard elle refait ce pèlerinage dans des conditions 

bien différentes : mariée et enceinte… La rencontre avec le prêtre à qui elle demande le baptême de 

ses enfants l’entraîne dans la catéchèse, puis ce sera le conseil municipal, l’équipe d’animation 

paroissiale, et enfin un engagement très fort dans l’animation d’une équipe d’accueil et de partage du 

Secours Catholique. 

 

E., quatrième enfant d’une famille de cultivateurs qui avait une pratique religieuse très rigoureuse : 

messe du dimanche, vêpres, … Adolescente, participe aux réunions de la Jeunesse agricole chrétienne 

(JAC) organisées par un prêtre âgé dans son presbytère à condition d’être accompagnée de ses frères. 

Est marquée par la retraite de fiancés vécue à Créhen avec cinq ou six autres couples, et aussi par la 

figure très impressionnante d’un grand oncle prêtre, qui la pousse à participer au pèlerinage diocésain 

à Lourdes en qualité d’hospitalière. 

Il y a quelques années, après le décès de son mari, a fait un pèlerinage en Terre Sainte, entraînée par 

des amis. Elle a maintenu de manière régulière le contact avec des prêtres connus et retrouvés au fil 

de la vie. Aujourd’hui, en charge de l’une de ses petites filles dont les parents sont peu disponibles, 

accompagne son parcours de catéchèse. 

 

JL., aîné de quatre enfants suit un parcours de catéchisme très scolaire dispensé par l’aumônier du 

lycée jusqu’à la première communion puis la confirmation, et vit en famille jusqu’au baccalauréat la 

pratique religieuse surtout régulée par sa mère : messe du dimanche, Noël, semaine sainte… Cet ordre 

des choses est ressenti comme un élément de stabilité de l’existence, et de notre histoire collective et 

personnelle. Découvre cependant l’importance et la place du christianisme dans l’organisation des 

relations humaines. Après le baccalauréat, interne en classe préparatoire dans un établissement 

militaire éloigné de chez lui, trouve parmi ses condisciples de nombreux camarades qui animent la vie 

chrétienne de l’école, et un aumônier très attentifs aux jeunes. Il participe dans ce cadre au pèlerinage 

militaire à Lourdes, au pèlerinage des étudiants à Chartres, à des célébrations exceptionnelles locales. 

Poursuivant son parcours professionnel, il ressent toujours le besoin de se rapprocher de l’Église locale 

pour demeurer en communion avec les gens qui l’entourent, et sa famille géographiquement éloignée. 

La foi chrétienne garde une place structurante dans sa vie, et demeure une référence incontournable 

à chaque étape, à chaque évolution : mariage, enfants, famille, activités. 

 

Ag., née dans une famille très nombreuse où l’éducation chrétienne ne se discutait pas. Suit une 

scolarité en école libre qui ne l’enthousiasme pas. Trouve son épanouissement dans ses activités aux 

Guides de France, qui lui permettent de sortir de son milieu familial, et de ressentir un air de liberté. 

Son père engagé de manière très active également dans le scoutisme, reçoit régulièrement au domicile 
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familial des responsables, des aumôniers et des chefs d’unités de différents niveaux qui entretiennent 

un climat dynamique et ouvert dont bénéficie toute la famille. Dans cette ambiance, les camps et les 

cérémonies scoutes sont des moments forts. Après son mariage, s’est laissé entraîner dans la 

catéchèse par le prêtre de sa paroisse du moment, a suivi des formations et diversifié les engagements 

paroissiaux.  

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché,… interpellé… 
 
Les témoins déterminants sont souvent les parents, des aumôniers en charge de mouvements de 
jeunes : scoutisme, jeunesse agricole, organisateur de pèlerinage.  
On relève aussi des laïcs : ménage rayonnant de foi, animateur d’aumônerie, jeune engagé avec 
dynamisme au service des autres au nom du Christ. 
La participation à un pèlerinage est souvent un événement marquant, et pour certains bouleversant. 
La participation à la catéchèse des enfants sous la direction du curé de paroisse, ou d’un prêtre, 
l’engagement dans l’animation d’une aumônerie de jeunes, ou dans un centre de préparation au 
mariage ont été des itinéraires de progression dans la connaissance du Christ et dans la foi. 
 
Ce qui a marqué mon cheminement de foi 
 
Un pèlerinage en terre sainte a changé ma vie.  
 
Après l’initiation chrétienne par la catéchèse, nous avons été marqués par notre participation à des 
événements collectifs ou à des mouvements chrétiens.  
Les contacts établis avec les autres et la découverte de personnalités rayonnantes de leur foi et de leur 
engagement ont suscité l’adhésion, et l’admiration.  
 
Un engagement dans l’Église s’accompagne de formation qui est toujours un approfondissement 
bénéfique. 
 

EQUIPE 228 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
- parents, 
-La grand-mère qui allait à la messe à 3 kms par tous les temps, 
- Les prêtres qui nous ont donnés leur enseignement, dans la simplicité. 
- les camps et rencontres de la J.A.C.F. 
- Lors d’une messe de Noël, l’un de mes fils a été demandé pour être enfant de chœur, je l’ai 
accompagné et ce fût un recommencement, alors qu’avec ma grande famille et mon commerce, je ne 
pratiquais plus ‘le prêtre m’avait tendu la main). 
 

EQUIPE 229 

Les témoins rencontrés 
 
Rencontres avec des éducateurs, des prêtres qui nous ont marqués vers l'âge de 16 à 18 ans. 
La Foi vécue et transmise par nos parents. 
Les aumôneries, les retraites de communion, où nous avons côtoyés des gens pleins de leur Foi., avec 
des engagements solides 
Les équipes de partage d'Evangile, équipes Notre-Dame, JEC etc 
La Foi pour être vécue doit être reçue. 
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Ce qui a marqué mon cheminement de Foi … 
 
L'importance de l'Eucharistie quand la messe est priante, tournée vers Dieu, qu'elle nous donne une 
occasion de nous réjouir. 
Importance aussi de la liturgie bien respectée : musique, servants de messe, lectures BIEN faites. 
Les échéances dans la vie familiale : baptême des enfants, catéchisme. 
Expérience de Lourdes au service des malades, découverte de la miséricorde de Dieu dans l'onction 
des malades. 
Découverte de la présence aimante du Christ dans toutes les épreuves de nos vies. 
La lecture de la Parole de Dieu. 
 

EQUIPE 230 

 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
 
Les rencontres  positives  
Les laïcs :  
AF : animatrice pour les jeunes enfants à l’église, une lecture des textes adaptée aux plus jeunes 
Guillaume : présence et aide au prêtre aux messes les dimanches 
Des couples : pour la préparation  au mariage, des exemples de vie  
Patrice Le brun : animateur musique, des chorales lors des évènements importants 
M, la bonne de l’abbé H : montre sa foi par son attitude  
M LG : sa présence aux enterrements des personnes qu’il connaissait ; par son attitude, il a su montrer  
comment les chrétiens pouvaient se soutenir (apport d’une culture de la communauté chrétienne)  
 
Les Prêtres, les religieuses :  
JJLR aumônier à l’ACE et célébrant du mariage 
Un prêtre ouvrier : apport de sérénité, de grande écoute  
Un aumônier au lycée 
L’abbé T 
La lecture d’un livre de Sœur Emmanuelle 
 
La famille  
 Nos parents (leur foi ou leur non foi) 
Le catéchisme par l’école 
Les habitudes, les rituels : aller à la messe les dimanches (rituel) ou TOUS (trop) les dimanches 
 
Les NON RENCONTRES 
-celles qui n’ont pas eu lieu  
-celles qui déçoivent par rapport au manque d’écoute, de présence 
- celles qui détournent de l’église : un mot choc lors d’un enterrement (cadavre…) ; la morale lors de 
notre présence à l’église … 
 
MON EXPERIENCE CHRETIENNE 
■ Les préparations aux sacrements  
   En négatif :   préparation au baptême (moralisateur avec des laïcs)  
   En très positif : préparation à notre mariage  
■ Les mouvements  
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MVT catholique ; ACGF (Association catholique générale féminine) ; ACE (Action catholique des 
enfants) 
■ Les évènements de la vie en passant par l’église 
Les mariages ; la chorale (le beau qui transporte) ; les enterrements 
On peut découvrir les rituels, un message  
■ Les évènements de ma vie  
Dieu est plus présent ou j’en ai plus besoin parce que j’ai muri(e), parce que je suis devenue une 
femme, une mère 
■ Mes investissements auprès de l’église 
Catéchiste : se poser des questions, se renseigner pour enseigner la parole 
Enseignante : éveil religieux : chercher, trouver des textes, des chants pour mieux faire partager 
l’évangile 
■ Le culturel 
Par les pardons en Bretagne, le côté traditionnel et festif avec les bannières, les costumes et les 
coiffes ça peut interpeler les gens, les touristes sur ces manifestations religieuses  
■ Les pèlerinages 
St Jacques de Compostelle : ouverture sur soi, sur les autres, introspection 
■ Une pensée :  
Il y a l’église des hommes et … Dieu  
 

EQUIPE 231 

 
Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
 
Au sein de la famille : une grand-mère, une maman, les parents. 
La famille est identifiée comme terreau privilégié de la foi. 
Prêtres rencontrés dans les mouvements (ACE), moines de Timadeuc, prêtres amis. 
Ce qui a touché : le sourire, la générosité, la bonté, le sens du partage, l’expression d’une paix et 
d’une joie intérieures. 
 
Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 

 
Le message évangélique reste Le message d’Espérance pour tous. 
La messe du week end (samedi ou dimanche) est le « temps fort » de la semaine : une pause pour Dieu, 
pour se ressourcer et puiser les forces nécessaires pour la semaine. 
 

EQUIPE 232 

 
Rencontres 
 

 des religieuses  qui allaient à domicile, en ville comme à la campagne, au service des malades, 
pour soigner et  réconforter 

 des prêtres ou des personnes consacrées qui rayonnaient et transmettaient leur joie de vivre 
dans l'amour du Seigneur 

 des personnes qui donnent de leur temps pour visiter des malades, des prisonniers 
 
Toutes ces personnes témoignent de leur foi, de leur confiance en Dieu 
 
Expérience chrétienne 
 
      -le scoutisme, l'expérience de la BA quotidienne 



 

15 

      -la rencontre avec le Seigneur dans la prière, la méditation de la parole 
      -les sacrements, essentiellement l'Eucharistie et le sacrement du pardon 
      -les grandes fêtes et rassemblements chrétiens où on vit une sorte de communion 
      -la lecture priante de la Bible, participation à des groupes de réflexion sur les écritures, groupes            
       parfois œcuméniques 
      -engagements dans des mouvements d'église 
 
Un don à partager 
 
On voit bien que beaucoup de personnes se disant libérées de toute croyance ont en réalité au fond 
d'eux-mêmes un besoin de vie spirituelle. Certains se tournent vers diverses formes de croyances, le 
spiritisme, vers des sectes ….D'autres cherchent un sens à leur vie et désespèrent. 
 
Nous devons nous demander si, par notre vie, nos engagements, nous donnons envie aux autres de 
venir découvrir l'Evangile et de se rapprocher de l'Eglise. 
Il ne s'agit pas de faire du porte à porte, mais de témoigner (sans agressivité!) de nos convictions 
quand l'occasion se présente, partout où nous avons nos activités ( au travail, dans les groupes de 
sport, auprès des vacanciers  etc...) 
 

EQUIPE 233 

 
Rencontres : réflexions entendues par des amis et  qui a changé leur façon de concevoir Dieu, des 
anonymes et des inconnus portants leur message de foi au quotidien, des personnes dévoués pour 
les autres . 
L’être humain animé par l'amour de son prochain 
Des rencontres : Guy Gilbert…  Daniel Ange etc. … 
 
Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 
les événements tels que la vie des saints ( lecture),  le passage de Notre Dame de Boulogne ,Sainte 
Thérèse de Lisieux  etc. .  
la parole de Dieu , les Évangiles ,les sacrements ,la prière. 
La lecture de livres écrits soit par  des prêtres, des évêques ou le pape 
 

EQUIPE 234 

 
Les rencontres: 
 
-->Les saints: Très importants! Ils donnent envie de faire comme eux. Ils donnent envie de Dieu.  
 
-->Ma famille, mes proches: mes exemples sont mes parents, mes oncles et tantes, mes frères et 
sœurs. Je suis touché par certains actes de mon entourage et cela m'aide à me remettre en question 
ou à me dépasser. 
 
-->Mes filleuls: Grâce à eux,  je redécouvre l'importance de la vie chrétienne. 
 
-->Les prêtres et religieux interpellent. Leur choix d'une vie solitaire, sans famille est un magnifique 
témoignage. Certains s'investissent dans un domaine particulier: auprès des jeunes, des malades, des 
prisonniers,… Ils touchent alors des personnes extérieures à l’Église. 
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-->Tous les gens qui s'investissent gratuitement, généreusement (Les personnes pour les obsèques 
sont des témoins pour tous ceux qui participent aux obsèques. Les visiteurs de malades marquent les 
familles...). 
 
-->Ceux qui osent affirmer leur foi en public  (Par exemple chefs d'entreprises qui osent, dans leur 
travail, témoigner de la foi qui les porte. Les acteurs (Michael Lonsdale ), les chanteurs (Les prêtres), 
les auteurs...) 
 
Qu’est ce qui nourrit et dynamise ma foi? 
«C'est recevoir et donner » : je reçois dans " l'Eucharistie"  Jésus est vraiment présent: il nous aide 
vraiment par sa grâce sans lui tout bascule; c'est notre force notre vie. 
Et c'est dans l'adoration que je donne. 
 Jésus est vraiment là, ne le laissons pas ; il a lui aussi besoin de nous. 
 

EQUIPE 236 

 
Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
 
L'équipe d'adorateurs.. 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 
  
L'ADORATION   hebdomadaire. 
La messe.      
 

EQUIPE 238                                                                                                                                                                                                                                              

 

PARTICIPANT 1 

 RENCONTRES :  
-née dans une famille profondément chrétienne, j’ai eu le bonheur de rencontrer en mes parents un 
témoignage qui m’a marquée ; la patience, l’amour, la réaction de foi dans les difficultés et les 
épreuves, l’ouverture aux autres sont des valeurs chrétiennes qu’ils m’ont fait découvrir.  

 -Guy de Fontgalland, le Père de Foucauld et plus tardivement  Thérèse de Lisieux ont été des repères 
d’amitié dans la foi.  

CHEMINEMENT DE FOI : ma première réception de l’Eucharistie a été le point de départ de mon 
cheminement de foi ; pour le Seigneur, il n’y pas d’âge et ce fut pour moi, saisie par Lui, la 
détermination très nette de ma vocation, que ni l’adolescence, ni l’âge mûr n’ont altérée. La guerre 
1939/1945 a été pour moi un creuset d’expérience de la souffrance près de Maman, ce qui a marqué 
mon cheminement aussi.  

PARTICIPANT 2.  

 1 : RENCONTRES 

Oui,  j’ai eu la chance de rencontrer un grand nombre de personnes qui m’ont beaucoup impressionnée 

par leur foi.  Ma mère, une tante religieuse, des pèlerins à Lourdes, des catéchistes, des amies, et tant 

d’autres qui rayonnaient de la bonté de Dieu.   
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Toutes ces personnes étaient vraiment  des témoins qui montraient que, en vivant en communion avec 

le Christ, on est plus heureux et  on est capable d’aller vers les autres. 

En rencontrant de telles personnes,  j’ai envie de tenter de les imiter et d’avancer en étant  plus  proche 

du Christ, puisque non seulement on vit dans l’amour de Dieu mais on peut le répandre autour de soi. 

C’est très motivant. 

 2 : qu’est ce qui a marqué mon cheminement de foi ? Rencontres, événements… 

En fait, chaque petit événement de la vie quotidienne pourrait être signe de foi en la bonté de Dieu, la 

beauté de la nature, la gentillesse de quelqu’un,  un moment heureux….quand j’arrive à y être 

attentive, cela change ma façon de vivre la journée. 

Des moments plus forts comme certaines célébrations, conférences, lectures, discussions ou même 

certains événements malheureux m’ont fait changer, ou m’ont poussée à approfondir ma foi, et c’est 

souvent inattendu. Là encore,  si  je ne suis pas attentive ou à l’écoute, je risque de passer à côté. 

PARTICIPANT 3.  

RENCONTRES : 

-le Père Capucin qui nous a mariés, nous a suivis et avec qui nous pouvions discuter 
-le Père Supérieur de mon collège : la religion est simple ! 
-des jeunes prêtres de paroisse qui se sont consacrés à Dieu dans une époque et un contexte de plus 
en plus difficile pour eux 
-le Pape Jean-Paul II : un Pape venu de loin, ferme comme un roc, qui redonnait confiance dans l’Eglise 
-le Pape François, qui recentre l’Eglise vers sa mission fondamentale : aller vers les autres 
-ma belle-mère : un roc dans la foi et dans un monde qui change 
 

CHEMINEMENT DE FOI  marqué par : 

-l’éducation religieuse des Pères Eudistes de l’âge de 6 ans à 17 ans, indélébile ! 
-des pèlerinages de lycéens et étudiants à Chartres 
-le baptême de nos enfants, moment où l’on sème une graine pour l’avenir et on se demande comment 
il vivra, ou pas, une relation étroite avec Dieu 
-les cours de Bible d’une Sœur d’une Congrégation Bretonne : la Bible et le Journal, ou comment ne 
jamais séparer la religion de la vie des hommes d’aujourd’hui 
 
PARTICIPANT 4.  

RENCONTRES : 
-des amis qui m’ont entourée quand je me suis retrouvée seule dans une situation difficile, sans avoir 
rien à demander 
-une rencontre négative, qui m’a fait douter : un couple qui a brutalement quitté l’Eglise 
 
CHEMINEMENT DE FOI : 
-tout part de la foi de ma grand-mère : un roc 
-les baptêmes et communions de mes enfants 
 
PARTICIPANT 5 .  

Je m’appelle M.G.; Dieu m’a donné la FOI ! Née le 2 septembre 1954, de parents catholiques, Marie et 
Francis. Dès le 3 septembre, j’ai reçu le sacrement du BAPTÊME en l’église de HENANSAL. 
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Pour s’assurer d’une éducation et d’une instruction chrétienne à leurs six filles, nos parents ont choisi 
de les « confier » aux Sœurs de la Divine Providence (Congrégation de Créhen) ; ainsi à l’âge de 7 ans, 
je suis entrée à l’école primaire Saint-Joseph à HENANBIHEN. 
Tout au long de ma vie, j’ai reçu des « grâces » (divines) en côtoyant ces Sœurs ; ce serait très long de 
nommer ces personnes, alors je m’abstiens !... 
En 2012, j’ai intégré une « école », appelée « DIPRO » ; il s’agit de groupes de laïcs accompagnés par 
une des Sœurs de la Divine Providence. 
Les objectifs des trois rencontres annuelles sont : 
-proposer une formation qui s’appuie sur le « Cor Amatum Pauperum * », afin d’aider les personnes à 
faire une expérience spirituelle personnelle et les aider à vivre leur vie chrétienne dans l’état de vie 
qui est le leur. 
(*=Cœur Passionné par (et pour) les pauvres, ou Cœur qui aime les pauvres.) 
-partager le don * auquel les sœurs ont part. 
-donner le soutien d’une famille spirituelle 
 
En école primaire à HENANBIHEN, il y avait les Sœurs …, il y avait aussi une institutrice laïque qui a 
marqué ma vie personnelle ; elle m’a fait confiance ! Elle a osé tenter et a réussi à me faire passer du 
CE1 au CE2 dès la Toussaint, en me prenant avec elle tous les soirs en « soutien » (disons-nous 
aujourd’hui). J’ai eu la joie de reprendre contact avec Melle MG en août 2014 !!! et ainsi mieux 
comprendre ce passage de ma vie ; elle se souvenait de moi et aussi de ma famille… surprenant ! car 
elle n’est restée que 3 années dans cette école. 
 
Au cours de ma classe de 6 ème au collège Immaculée Conception à CREHEN, j’ai eu la joie de connaître 
la vie de Dominique Savio (proclamé Saint le 12 juin 1954).J’ai beaucoup de bonheur à relire cette 
bande dessinée conservée précieusement ! Quel témoignage de la FOI en Dieu et aussi en la Très Sainte 
Vierge Marie !!! 
 
Dans ma jeunesse, j’ai aussi connu l’Action Catholique de l’Enfance, en tant qu’animatrice à HENANSAL 
et à LA BOUILLIE (années 70 à 90). J’ai cheminé avec l’Abbé GB qui a été pour moi « un grand FRERE, 
un guide, un Serviteur du Christ » ! 
 
Je termine ce témoignage par les Paroles qui me touchent plus particulièrement (des pages 10 et 11 
du carnet de route) : 
-« Le Puissant fit pour moi des merveilles : Saint est son nom ! » (St Luc 1,49) 
-« …personne n’est exclu de la joie que nous apporte le Seigneur » (Pape François) 
 
PARTICIPANT 6.   

RENCONTRES : 
-une foi depuis l’enfance, nourrie par sa mère 
-l’influence de sa tante polio depuis sa jeunesse, avec un cœur comme çà ! 
-la religion, c’est simple : « Aimez-vous les uns les autres » 
-la force d’attraction du Pape Jean-Paul II pour mobiliser la jeunesse 
-le Pape François qui, avec sa bonhomie, remet l’Eglise dans sa vocation première 
-Mère Teresa 
-ma foi m’aide beaucoup, je plains ceux qui ne l’ont pas 
 

EQUIPE 239 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
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1 – J’ai rencontré une personne qui m’a parlé d’un Dieu miséricordieux et bon. Cette personne, 

bien éprouvée par la vie, respirait la joie de vivre, le sourire… 
 
2 – des amis qui témoignent, dans leur vie de tous les jours, de l’Amour de Dieu. Ils remettent tout 
dans le Seigneur, tout dans la douceur, pas de culpabilisation, de violence.. 
 
3 – rencontres avec des personnes qui transmettre la Joie comme dans la Communauté de 
l’Emmanuel 
 
4 – rencontre avec des groupes chargés d’enseigner le message du Christ au travail, dans les partis 
politiques ; des Chrétiens engagés dans la société. 
 
5 – découvre, grâce à des rencontres, la présence du Christ, un abandon, une confiance, 
 
6 – expérience à Paray le Monial : l’importance de la prière qui permet d’arranger beaucoup de 

difficultés 
 
7 – dans des mouvements de renouveau, 

EQUIPE 240 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
 
J'ai été marqué par l'exemple d'un couple ( sa vie de famille, leur pratique de la religion...) 
 
Dans ma jeunesse, j'ai participé à des messes à Boulogne avec des homélies très riches et une 
impression d'être nourri. J'étais stimulé intellectuellement mais aujourd'hui je remets en cause ma 
pratique religieuse à cause d'homélies trop fades. 
 
J'ai été touché lors de ma pratique du scoutisme et lors de retraites dans un foyer de charité 
 
La rencontre avec  mon mari et ma belle-famille m'a  permis de renouer avec la religion notamment 
grâce au modèle de ma belle-maman (modèle d'accueil, d'espérance...). Je l'ai ainsi choisie comme 
marraine de ma confirmation tardive. 
 
C'est la rencontre avec le mouvement scout qui m'a permis de faire grandir ma foi. Sans je ne serai pas 
là où je suis aujourd'hui. 
Aujourd'hui, je me sens plus utile en aidant dans le scoutisme qu'en allant à la messe. 
 
Le scoutisme a fait grandir ma foi: vivre les messes en pleine nature avec simplement du pain, du vin 
et une guitare, quel bonheur de pouvoir ainsi faire communion avec le Christ! J'ai été très marqué par 
notre aumônier scout. 
 
Je ne suis pas issu d'une famille chrétienne mais vraiment eu la foi lors d'un pèlerinage à Lourdes où 
j'étais animatrice grâce à un prêtre accompagnateur. 
 

EQUIPE 241 

 
Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
 

 Témoignage des parents, transmission de messages, ce que j'ai reçu à la base. 

 Engagement d'un prêtre: son histoire, son parcours, prêtre « bien connecté ». 
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 Dynamisme d'une religieuse qui vit « avec nous » pas « en parallèle » de nous. 

 Rencontre avec le groupe Avelig: dynamisme, messages transmis. 

 Porté par mes enfants. 

 Parcours à l'âge adolescence: camps, pèlerinages. 

 Jean Paul II, Mère Térésa, Sœur Emmanuelle. 
 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 
 

 Effets de groupes en paroisse. 

 Paroles de l'Evangile: « Aimez- vous les uns les autres » 

 J'ai toujours une médaille dans ma poche.... 

 Espérance de la vie après la mort. 

 L'attention portée à l'autre dans le respect de son parcours 
 

EQUIPE 242 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 
 

 Ma famille, les religieuses, les prêtres 

 La famille reste le 1er lieu de transmission de la foi…reste ou était ? 

 L’adhésion à la personne du Christ fait grandir sa foi,  

 Faire communauté est le plus important autour de la Parole de Dieu 

 Etre « contagieux » dans notre bonheur d’être chrétien 
 
 

EQUIPE 244 

Rencontres  
Les témoignages dans l’équipe sont très divers, sur les rencontres marquantes pour notre vie de foi :  
- rencontre avec les Foyers de Charité et Marthe Robin,  
- découverte de l’amour humain, qui est un chemin vers l’amour divin, et permet de le percevoir et 

de le clarifier,  
- transmission de la foi en famille, à l’école, dans le scoutisme.  
- nécessité de s’engager pour être en cohérence avec ce que nous voulons faire passer à nos 

enfants.  
 
Expérience chrétienne 
Les expériences chrétiennes diffèrent beaucoup suivant la période et le contexte. Elles ont pu se faire 
dans des mouvements tels que les Equipes Notre-Dame (qui apporte entraide fraternelle, réconfort 
dans la Foi, amitié), par un lien solide avec un prêtre ami, ...  

Aujourd’hui, les grandes assemblées festives rassemblent beaucoup les jeunes, qui se retrouvent 
ensuite souvent dans des structures issues du concile, ou dans des initiatives locales dues à des prêtres 
ou des laïcs perspicaces.  

Même si elle peut se manifester d’abord dans de tels contextes, une vraie relation au Christ doit tendre 
vers la permanence, et provoquer un engagement personnel dans un environnement qui n’est souvent 
guère porteur.  
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EQUIPE 245 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

-Une personne très active dans sa paroisse qui assure de multiples services ou engagements dans la 

discrétion et l’humilité. Cela donne envie de faire la même chose. 

 -Un ami que je rencontrais souvent dans le cadre d’un mouvement d’Action catholique, et avec qui 

j’ai eu beaucoup d’occasions d’échanger m’a conforté dans la Foi et la manière de croire, d’être et 

d’agir. 

-Mes parents nous ont montré le chemin. Ils m’ont naturellement « entrainée » vers un service de 

l’Eglise. 

-L’accompagnement de mes enfants dans leur démarche de baptême a été l’occasion de discussions 

en équipes qui m’ont assurée dans ma Foi. 

-Je suis sensible aux témoignages des saints qui nous ont précédés : St François d’Assise, Ste Thérèse 

de Lisieux. 

-J’ai été marqué par les prêtres ouvriers qui vont travailler avec les plus démunis. 

-Mon père, homme de grande Foi, était très accueillant et à l’écoute des personnes qu’il rencontrait 

même s’il n’était pas toujours d’accord avec eux. Il m’emmenait parfois aux vêpres le dimanche 

(c’était il y a 60 ans !) puis nous allions rendre visite à des personnes âgées. Je me souviens de leur 

joie d’avoir une visite. 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 
 
-Pendant quelques périodes difficiles de ma vie ma Foi a été en sommeil, puis j’ai ressenti un manque 
et avec l’aide d’un prêtre j’ai retrouvé la joie de croire, et le besoin de vivre ma Foi en cohérence avec 
ce que je fais. 
 
-En priant, j’ai ressenti la présence de Dieu près de moi lors de ma maladie et depuis j’ai la certitude 
de ne plus être seule : Il m’accompagne dans les bons moments et surtout dans les épreuves. 
 
- Mes parents, en plus de leur travail en ferme, trouvaient toujours du temps pour l’Eglise mais étaient 
toujours très présents aussi pour nous quand nous avions besoin d’eux. 
 
-Dieu, sur notre route met des lumières pour nous guider et l’Evangile est cette parole de lumière et 
d’Espérance. 
 
-On comprend mieux l’Evangile lorsqu’on est actif et qu’on va à la rencontre des autres. 
 
-Quand j’étais jeune, ma participation à des mouvements d’Action catholique m’a convaincue de 
l’importance de l’engagement des chrétiens dans des associations laïques  où on peut être des témoins 
en étant à l’écoute de tous. 
 
-Dans notre engagement à l’EHPAD pour l’animation des messes ou temps de prière, on a conscience 
d’apporter un moment de partage et de joie aux résidents et en fait on repart avec le sentiment d’avoir 
reçu beaucoup plus. 
 
-La rencontre avec les personnes devient un besoin. 
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-Je me sens bien quand je vais à la messe avec mes filles. En repartant je me sens apaisée.  
 
-Je me suis un peu éloignée de l’Eglise parce que je suis engagée dans plusieurs associations locales, 
en plus de mon travail, mais je veux que mes enfants soient en contact avec l’Eglise. 
 
-J’ai été marqué par la JAC. Nous avons appris à faire notre métier proprement, à réfléchir à ce qu’on 
fait et à bien gérer nos exploitations. Cela a mis une vraie solidarité entre nous. 
 
-Au cours de notre vie active nous devenus amis  avec quelques prêtres .Chaque rencontre avec eux, 
par les discussions que nous avons eu et avons encore parfois, est toujours une occasion d’approfondir 
notre réflexion et notre Foi. 
 

EQUIPE 246 

Comme témoignage il y a celui de GLD. C’est une personne qui est né infirme moteur cérébrale. Il 
s’est toujours battu dans la vie. Il a surmonté son handicap. Il a réussi à devenir moniteur de voile, à 
fonder une famille et à passer son permis car. 
 
Mais aussi le témoignage d’un membre de la Communauté de la source. la communauté de la source 
permet d'accueillir des personnes qui ont eu des problème dans leur parcours de vie. 
 
La rencontre avec un prêtre : G. Il a pu, par ses paroles, aider une jeune dans sa vie. 
 
La rencontre avec un garde suisse. Il témoigne de son engagement pour le pape et pour l’Eglise. 
 

EQUIPE 247 

Rencontres 

 L’assemblée relate que chacun a fait l’expérience d’une rencontre avec un prêtre, un 

laïc, qui a fait écho à son chemin de foi. 

Il apparaît communément que ces rencontres sont    souvent sous le signe de la 

simplicité, de l’accessibilité des personnes rencontrées. 

 

 Cependant certains laïcs, de par leur comportement, rebutent des hommes et des 

femmes qui sont dans une démarche de rapprochement de l’église : pour une 

demande de baptême par exemple, ou tout autre évènement. 

Expérience  chrétienne 

 Souvent des phrases toutes simples qui nous font échos... 

Un prêtre disait : 
 « Plus on est simple dans sa façon d’être, plus on est proche du message du Christ. » 

 

Ou bien encore :     « Dieu : c’est quand on s’émerveille ! » 

 

 Une personne du groupe relate qu’il ne se sent pas à l’aise avec l’institution 

« église », mais en revanche reconnait l’empreinte de Dieu à travers un paysage, 

une fleur, un sourire… 
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Un don à partager 

 L’accueil est primordial pour fédérer au sein de notre communauté. 

 Il ressort aussi le besoin de faire un peu plus de lien avec notre époque, notamment 

par le biais des homélies. 

 La bienveillance est sans aucun doute un vecteur pour fédérer des personnes sur le 

bord du chemin. 

 Le groupe relate également l’exemplarité du Pape François à travers sa simplicité et 

souhaite que nos communautés soient dans cette même dynamique. 

EQUIPE 248 

Les  témoins, les rencontres / ce qui m’a touché…interpelle 

 le milieu familial porteur de valeurs 

 les habitudes apportées par l’entourage 

 accueil d’un prêtre, de moines 

 l’école et l’enseignement reçu 

 environnement scolaire qui lie un groupe 
 
ce qui a marqué mon cheminement de foi 

 des hommes et des femmes de foi qui rayonnent, qui acceptent les différences 

 les différents sacrements reçus 

 le baptême de son enfant qui marque son entrée dans le monde des chrétiens 
 

EQUIPE 249 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
 
Des personnes bénévoles, des militants (associatifs, syndicaux...) qui donnent de leur temps ou qui 
consacrent leur vie parce qu’ils donnent la priorité à la personne humaine.  
Les  parents. 
Des prêtres et des religieuses dans le cadre de mouvements de jeunes comme le MRJC. 
Certains professeurs par la proximité avec leurs élèves. 
Le  parcours d’un frère devenu très proche des petits et des exclus de notre société. 
 
Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 
 
La lecture de témoignages de vie. Les  théologiens de la libération qui m’ont fait découvrir la dimension 
sociale et politique de la foi. 
 
La JAC et le MRJC qui ont assuré une véritable formation qui a permis une ouverture et un engagement 
professionnel. 
 
Vatican II qui a renouvelé l’enseignement théologique. 
 
Le pape François qui a un langage accessible à tous, qui pose des actes donnant de l’évangile un visage 
de proximité, de reconnaissance, d’accueil. 
 
La prière méditée de l’évangile et son lien à la vie. 
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La rencontre avec des gens pas forcément en lien avec l’église mais doués d’une humanité 
extraordinaire. 
 
Grâce au secours catholique, je suis arrivé à l’église. 
 
La rencontre avec JALMAV, l’association qui accompagne les gens en fin de vie. 
 
 

EQUIPE 250 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

- Moines et moniales : vie entièrement consacrée à Dieu et à la prière. 

- Mouvements charismatiques : la qualité de l’accueil, une autre façon de prier et de vivre ensemble. 

- Un couple se consacrant à l’accueil de délinquants et de « cabossés de la vie » : la vision du Christ 
à travers les plus défavorisés et l’application admirable dans leur vie quotidienne de l’Evangile (Mt. 
25 31-46). 

 

EQUIPE 251 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
 

 Mes grand-mères, ma mère toujours au service de de l’Eglise, engagée avec sa 
communauté, ce qui lui permet de garder un lien avec l’extérieur. Elle fait partie 
d’équipe de préparation des obsèques. Ce que j’ai reçu de mes parents, je souhaite 
le transmettre à mes enfants. Mais pas de la même manière. Sans le sentiment de 
contrainte. 

 Une maman, qui suite à un changement de situation, a inscrit son enfant au caté. Elle 
a préparé sa confirmation avec sa fille et par la suite travaille dans les pompes 
funèbres. J’en ai déduit qu’à tout âge, on peut se tourner vers Dieu. 

 Les rencontres avec les autres parents. Partager ses expériences avec d’autres. 

 L’inscription de mes enfants au caté m’a fait réalise que j’étais plus réceptive que 
quand j’étais plus jeune. 

 Ma belle-mère va à la messe tous les samedis et quelle que soit le temps. C’est ce qui 
l’aide dans la vie. 

 Une certaine sérénité des catholiques par rapport à la mort. Pas de regret de ce qui a 
été vécu. 

 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 
 

 Une retraite de profession de foi à Timadeuc. Côtoyer la communauté et rencontrer 
des personnes qui « cloîtrées » sont quand même bien dans le monde !  pour moi un 
apprentissage personnel. 

 Quand j’allais au cat, nous avions des petites équipes de 4 et un rapport privilégié 
avec le prêtre qui nous faisait le caté « un  livre ouvert !  » avec beaucoup 
d’anecdotes. Je réalise que nous avions beaucoup de chance. 

 Quand j’ai passé pour la première fois, avec ma fille, la porte de l’AEP et que j’ai vu le 
coin prière, je me suis dit qu’il fallait que je me rende utile auprès des jeunes. 
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 Aller à la messe – écouter –me permet d’analyser au vue de l’actualité ou de notre 
vie, ce qui va ou ce qui ne va pas. 

 Bonne Nouvelle : le fait que ce qui est écrit, on puisse en prendre acte pour notre vie 
aujourd’hui. 

 Un apaisement de soi, cela fait du bien de se poser. 

 Le prêtre, notre curé, qui m’a beaucoup  surpris au départ mais qui nous bouscule et 
ça fait du bien !! ça donne envie d’aller plus loin et concrètement – ouvert sur le 
monde. 

 Aujourd’hui, la foi ne nous guide pas forcément tous les jours, mais lors des 
rencontres, à travers ce qu’on vit, des choix que nous avons à faire. Elle nous amène 
parfois à nous poser des questions… Ce que je fais, j’essaie de le faire dans le bon 
sens.  

 Ce que nous avons reçu nous permet de guider nos vies. 

 Les rencontres, suivre des règles, ce que je vis, c’est en lien --> respecter l’être 
humain. 

 

EQUIPE 253 

Une des participantes a été marquée par sa rencontre quelques jours avant la réunion avec un moine.  

Une autre a été marquée par ces années de scoutisme, c’est une référence pour sa foi pour sa vie 

religieuse. 

EQUIPE 254 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
 

F. : J’ai rencontré différentes personnes qui ont marqué mon parcours : 

- Un prêtre qui organisait des camps lorsque j’avais 13 ans. 

- Un autre prêtre avec qui j’ai eu des échanges très approfondis et qui m’a marqué par son 

écoute attentive, sans vouloir me juger. 

- Une religieuse rencontrée dans le cadre de rencontres de personnes divorcées non remariées. 

Elle a réussi à imposer ces rencontres alors que l’évêque de l’époque n’y était pas favorable. 

- Un diacre qui à l’occasion d’obsèques a su parler de Dieu sans le nommer.  

-  

MP. : Je trouve que les prêtres ne mettent pas à l’aise. Je n’aime pas la hiérarchie de l’Eglise. Par contre, 

je suis inspirée par l’écrivain Xavier Grall. Ce qu’il dit me remplit. Il a une façon de parler de la foi qui 

inspire. Il fait le lien entre la Bible et la foi d’aujourd’hui. 

Je suis également touchée par de grands témoins comme Mère Térésa, Gandhi ou Angela Duval. 

La foi fait tenir debout, « pétiller ». Je me sens aimée de Dieu. 

 

C. : J’ai assisté à une conférence, organisée à l’occasion du cinquantenaire de Tressaint, sur le thème 

« qu’est ce que le beau ? ». Le beau nous permet de rejoindre l’Esprit.  J’ai été touché par la grande 

culture et la belle humilité de l’intervenant. J’ai également rencontré un prêtre qui m’a marqué par sa 

simplicité, il me « nourrissait » par des choses simples, sans culpabiliser tout en étant bien ancré dans 

la vie. 

 

A : Entourée d’une famille croyante et engagée, très tôt la question de Dieu s’est imposée dans ma vie. 

A l’école primaire, notre institutrice, une ancienne religieuse ainsi que le prêtre de la paroisse avaient 
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une façon juste et adaptée de parler de Dieu, sans tomber dans les clichés, ce qui a contribué à nourrir 

et à poursuivre mon questionnement. 

Les personnes qui m’ont marquées tout au long de ma vie ne sont pas forcément les grands témoins 

mais plutôt celles qui vivent leur foi au quotidien dans l’humilité, l’engagement, l’ouverture aux autres, 

sans juger. 

JM. : Comme beaucoup, j’ai vécu mon éducation catholique comme un devoir. Je sais qu’il existe 

quelque chose. J’a envie de le découvrir autrement. 

Parmi les témoins qui m’ont marquée, G. Gilbert, JM Petitclerc, JH. J’ai été touchée par leur accueil, 

leur humilité. Ils sont habités par Dieu. 

 

EQUIPE 257 

Notre foi est liée à des expériences et des rencontres. 

 
Des expériences : 
Partage d’évangile en équipe, réflexion en commun, échange, fraternité vécue au sein de l’équipe. 
Pèlerinage à Lourdes avec les jeunes ou avec les malades. 
Engagement dans la catéchèse, préparée et vécue en équipe qui m’a donné le goût de la lecture de 
l’évangile. 
Rencontres et célébrations au Val Martel, lieu où nous avons vécu l’accueil, la simplicité, la proximité. 
Sessions Cana proposées par le Chemin Neuf. 
Plaisir de se retrouver dans une église, un monastère de par la sérénité, la paix, l’énergie qui s’en 
dégagent. Des lieux apaisant des sources pour nos vies sur-occupées. On sent qu’une réponse à nos 
quêtes spirituelles y est présente. 
Vie partagée avec des paysans au Brésil, dont le combat pour la terre et la justice est porté, nourri  par 
la foi qui est pour eux leur véritable espérance. 
Etre touché par l’accueil, la disponibilité, l’ouverture de personnes pauvres pour qui la foi est quelque 
chose de concret. 
 
Des rencontres : 
Plus que les paroles ce sont souvent des attitudes qui nous marquent. 
Une personne qui n’a jamais de parole déplacée, qui a toujours une parole bienveillante, qui donne 
volontiers, qui n’est pas attachée au matériel, qui interpelle par sa manière d’être, sa simplicité. Cette 
personne croit en l’amour et au don. Pour moi c’est quelqu’un qui témoigne de la présence de Dieu en 
nous. 
Nos parents sont souvent des témoins importants, une Maman qui aimait lire de nombreux textes et 
partager ses lectures, ses réflexions avec les siens. Des parents ou grands-parents dont la pratique 
religieuse traduit l’importance de la foi dans leur vie. 
Un ermite qui parlait peu mais dont la clarté de compréhension du monde était saisissante : 
personnage rassurant, apaisant. 
De nombreux prêtres et religieuses que nous avons croisés et qui nous marqués par l’énergie, la 
sérénité, la joie qui semblent émaner d’eux, comme habités par la foi. Ils nous ont marqués par leur 
enseignement, par leur présence aux autres, par les expériences qu’ils nous ont donné de vivre, de 
partage en équipe, de fraternité, ce sont des personnes qui nous ont ouvert des chemins. 
Toutes ces personnes sont des personnes lumineuses habitées par la joie et la paix qui témoignent du 
message de l’évangile.  
 

EQUIPE 258 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
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Nous souhaitons parler de l'abbé JJLR, qui nous a marqué par son passage sur notre paroisse. 

Ce qui nous a marqué c'est sa capacité à se mettre à notre écoute, et à partager avec nous nos 

expériences sans juger. Il était à l'écoute de tous, jeunes et moins jeunes, et des envies d'évolution des 

paroissiens. Il ne se positionne pas au-dessus des hommes mais à leur niveau.  

Son ouverture vers les autres religions, sa façon de nous en parler sans porter de jugement sur les 

différentes religions nous ont marqué aussi, et nous ont aidé à ne pas porter de jugement trop hâtifs 

sur les évènements concernant les autres religions dans le monde.   

Lors d'accompagnements de jeunes vers la confirmation, il savait dédramatiser les questions 

profondes de la religion afin de les mettre à la portée des jeunes. 

Dans ses homélies, il rapportait le texte à l'actualité du moment, ce qui nous permettait de mieux 

comprendre la Parole de Dieu, en quoi Dieu nous aide et pourquoi c'est encore utile de croire dans 

notre monde. 

EQUIPE 260 

  Ce qui nous a marqué : 
          Des exemples de vie : 
- L'Abbé Pierre, Mère Teresa, Sœur Emmanuelle.  
-tous ceux qui œuvrent dans l'humanitaire 
- tous les bénévoles, ceux qui travaillent dans l'ombre. 
- Coluche, humaniste au grand cœur, non chrétien, avec sa création des « Restos du cœur » qui 
aident encore aujourd'hui beaucoup de gens démunis face aux difficultés nombreuses de la vie 
actuelle. 
- Père Guy Gilbert 
 
Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 
  
- Une personne dont le père était pasteur protestant a été marquée par son cheminement et aussi par 
un enrichissement personnel auprès d'une dame très pauvre habitée par une foi profonde, et un grand 
cœur pour accueillir. 
- Une autre personne, non croyante : sa foi est basée sur le respect et la tolérance ; ce qui  importe ce 
sont les bons exemples. 
- Pour une autre, la religion était trop rigide, sévère, culpabilisante, elle a eu une overdose et à 18 ans 
a tout abandonné. 
- Une autre,  aller à la messe chaque dimanche est un besoin fondamental. 
- Avoir la foi, c'est une sécurité et un appui solide. 
- Approfondir et méditer les Écritures équilibrent  ma vie. 
- Une autre toujours en recherche, doute mais malgré tout a le besoin de sa rencontre le dimanche 
surtout avec le Christ, et toute cette famille de chrétiens.    
 

EQUIPE 261 

 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
 
► Conférences et enseignements reçus dans parcours scolaire (Père dominicain p.ex) 
► Engagement et vie de foi des prêtres à nos côtés en paroisse 
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► Pèlerinage à Chartres au moment de l'adolescence et dans années de jeunesse, avec échanges et 
moments de partage marquants 
► Entrée dans le monde adulte avec rencontres bienveillantes ayant révélé propres atouts au-delà 
complexes et faiblesses 
► Jean Paul II, Lourdes et Fatima, San Damiano 
► Echanges et témoignages au sein de la JAC 
► Rencontre d'une convertie et création d'une association d'accueil en vacances de familles 
défavorisées.  
► Rencontres et témoignages, dans le milieu professionnel pourtant très laïc, de collègues qui 
partagent notre Foi, ce qui contribue à nous conforter dans nos convictions. 
►Quelques témoignages forts et touchants aussi au sein même de la vie politique ou du monde du 
show biz : Mitterrand et sa quête spirituelle, les moments forts autour de sa mort, les révélations 
récentes sur le parcours de foi de Michel Delpech p.ex.    
 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 
 
► Parcours parfois semé de doutes, voire de révoltes, mais Foi plus forte que tout au final 
► Importance des témoignages et de la vie en communauté de paroisse : partages et enseignements, 
catéchèses multi-générationnelles, belles cérémonies à l'occasion notamment des moments forts avec 
la jeunesse (célébrations de confirmations, professions de foi, animations liturgiques par les jeunes, 
JMJ …, célébrations communautaires  
► Profondeur et richesse des échanges  dans le cadre de l'aumônerie hospitalière et des visites aux 
hospitalisés, moments forts autour de l'Eucharistie portée aux malades. 
► Expérience marquante des laïcs et guides de prières engagés dans l'accompagnement des 
obsèques, l'accompagnement des familles. Richesse et profondeur des échanges 
 

EQUIPE 262 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
Soeur Emmanuelle ("regarder l'autre, lui sourire, s'intéresser à lui d'après moi c'est le commencement 

de l'être humain"), le Pape J-P II ("le dire c'est bien, le faire c'est mieux),Marthe Robin ("Que Dieu fasse 

de moi un vrai foyer de lumière et d'amour, une parole pour porter sa joie"), St Bernard ("Tu ne 

chercherais pas Dieu si d'abord, il ne t'avais cherché; tu ne l'aimerais pas si d'abord, il ne t'avais aimé"). 

Le plaisir, la joie de donner s'en rien attendre, juste pour l'amour de son prochain 

Soeur M. de l'ACE, handicapée, respirait la joie de vivre. Elle disait qu'elle était mariée avec Dieu. Elle 

était belle dans sa joie de vivre, elle dépassait sa souffrance et nous donnait de la joie. 

Avec Grand-Mère et la paroisse, je découvrais que la foi est universelle (accueil d'africains au sein de 

la paroisse): émerveillement.... 

Mes parents (leurs actes sont guidés par la foi qui est surtout l'amour de Dieu), des prêtres, Soeur 

Christiane, les personnes d'une équipe d'accompagnement de préparation à la confirmation, Frère 

L.M. de l'abbaye de Timadeuc 

K. et N., JG et R. au Village St Joseph: rencontre bouleversante, le Christ vraiment présent au milieu de 

ce village par l'accueil inconditionnel de toute personne cabossée par la vie. 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 
Les sacrements reçus (eucharistie, confirmation, mariage), mes années d'aumônerie, lorsque j'ai fait 

le caté aux enfants. L'Evangile et la rencontre de Jésus sont une Bonne nouvelle pour moi parce que 
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dans le monde actuel si dur, cela rappelle la Miséricorde de Dieu. Dans la vie de tous les jours, c'est J-

C qui nourrit et dynamise ma foi avec la lecture de l'Evangile. 

Le grand secret de Jésus est qu'il est caché dans le pauvre. C'est ce qui m'aide quand je les rencontre: 

écouter sans interrompre/parler sans accuser/donner sans gaspiller/espérer sans cesser/ reprendre 

sans se disputer/ partager sans faire semblant/faire confiance sans vaciller/ pardonner sans punir/ 

promettre sans oublier. 

Mon baptême reçu à Pâques dernier. Aujourd'hui, j'ai besoin de me ressourcer et d'aller à la messe le 

dimanche, j'ai envie d'accompagner mes enfants dans leur chemin de foi (je me suis engagée dans le 

catéchisme à la paroisse). Je ne veux pas qu'ils aient peur de s'afficher comme chrétien. 

Je culpabilise parfois parce que je ne vais pas à la messe pour prier. J'ai été marquée par mes 

sacrements et je tenais à ce que mes enfants reçoivent les sacrements de l'initiation chrétienne. Le 

dimanche matin, je (agricultrice) fais avec mon mari le marché de la Croix St Lambert. C'est ma façon 

de prier: rencontrer des gens qui n'ont personne à qui parler, donner un sourire, un merci, partager 

un moment, redonner de la force aux gens. Je me rends compte de l'importance d'avoir des racines 

chrétiennes. 

La naissance de mon premier enfant: cette vie ne peut venir de moi et de mon mari uniquement. J'ai 

vraiment ressenti la présence de Dieu à ce moment-là: une vie qui nous est confiée, qui nous ouvre à 

l'amour fou de Dieu. Depuis Dieu a toujours été présent dans ma vie. Le Christ , je l'ai rencontré petit 

à petit, dans la rencontre de l'Autre, qui est toujours si différent de moi!, quel chemin!! De joie et de 

bonheur! et parfois si difficile!! Mais je sais que le Christ est présent en chacun de nous. et je ne peux 

pas dire n'importe quoi sur Dieu car il s'est incarné et je le reconnais en chacun de mes frères. 

EQUIPE 267 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
 

Père YR, qui était vraiment un père exceptionnel. Rencontre à travers la lecture des textes de Ste 

Bernadette & Ste Lucie, j’ai été touchée par leur courage. 

 
Soeur MR m’a touché par sa simplicité dans la foi.  
Une accompagnatrice durant une retraite m’a fait découvrir chez moi des choses dont je doutais.  
Mes grands-parents m’ont toujours émus par leur ouverture, il formait vraiment un “couple à trois” 
avec Dieu. Les pertes que ceux-ci ont connu n’ont pas altéré leur foi mais au contraire l’ont renforcé 
leur foi, de plus ils ont su resté simple dans leur témoignage de cette foi. 
 

La réalisation d’un pèlerinage à Vézelay avec les routiers avec les messes, les veillées et les chants qui 

ne peuvent laisser indifférents, cette ensemble ne pourrait laisser un insensible que l’on soit croyant 

ou non. 

 Mon frère est entré au séminaire, nos échanges m’ont communiqué sa passion. Sa démarche est 

vraiment incroyable: choix de vivre derrière des murs, loin des proches etc. Importance de voir du 

nombre et une église pleine.  

Organisation d’un week-end à l’abbaye de Timadeuc, m’a permis de me rendre compte que beaucoup 

de personnes se posent les mêmes questions. “On n’est pas tout seul”. 
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Certaines messes sont plus froides en comparaison des messes scoutes. Vivre Europe (Rassemblement 

national scouts) où même pendant la nuit on a chanté. Les scouts d’autres confessions faisaient leurs 

propres. Les messes dominicales ont parfois des dimensions différentes qu’une “messe de jeunes”, 

elles procurent moins de sensation de chaleur, et y perdent quelque part en sens. Malgré que les 

messes scouts transmettent énormément d’énergie, le cérémonial traditionnel présente un coté 

réconfortant, rassurant et calme en comparaison à la vie de tous les jours. “C’est à nous d’être dans 

l’attente, dans l’acceptation.” 

 

Il n’y a pas que l’eucharistie pour rencontrer Dieu, exemple de l’oraison carmélites. A moindre échelle 

écouter durant la messe. Chacun à ses propres besoin nutritifs. On ne vit pas la messe de la même 

manière lorsqu’on l’anime et que l’on y participe. Saint Augustin disait :”Chanter c’est prier deux fois”, 

et même lorsque l’on fait la lecture des évangiles on n’est plus enclin à la méditation. Ne pas rester 

dans la même paroisse tout le temps permet est très enrichissant. 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 
 
Ma première communion a été faite tout seul, dans la petite chapelle chez les grands parents, durant 
la messe de Noël. On m’a demandé de porter le petit Jésus. Ce souvenir m’aide dans les moments 
difficiles. J’ai connu des moments des doutes durant mes études, à cause de problème dans ma vie 
personnelle, je me suis rendu à un séminaire ce qui m’a donné envie de retourné à la messe. Désormais 
ceux qui crachent sur ma foi ne font que la dynamiser et m’y encrer encore plus. 
 
J’avais une “foi banale” jusqu’au jour où j’ai participé à un des journées de Taizé, je m’y étais rendu car 
c’était mon cadeau de Noël. L’année qui a suivi a renforcé ma foi et tout s’est réuni. Mes désirs sont 
devenus plus en phase avec ce que souhaite Dieu. C’est une bonne nouvelle car on sait que quelqu’un 
nous aime et ce même avant que l’on vienne à la vie. Je veux transmettre cet amour et savoir ce que 
Dieu attend de moi dans mes actes du quotidien. 
Mon pèlerinage à Vézelay, ne m’a pas laissé indifférent. J’ai aussi effectué un autre pèlerinage à Rome, 
où j’ai été animateur avec les légionnaires du Christ. Particularité de l’élévation du Christ plus 
importante. L’animation des jeunes était un peu difficile mais lors de la récitation d’un chapelet dans 
la cour j’ai ressenti le Seigneur au milieu de nous. Aujourd’hui j’ai besoin d’aller à la messe, besoin de 
passer du temps pour la religion. Dans mon métier je travaille sur des églises, c’est gratifiant de 
travailler sur des monuments historiques mais encore plus sur des monuments religieux. C’est pour 
moi un acte de foi de s’appliquer dans ce métier, et encore plus en prenant le temps d’expliquer à mes 
collègues de travail ma foi et de leur faire redécouvrir l’église. Des discussions sans témoignage de foi 
mais simplement expliquer nos démarches. Je pense que cela change manière d’être.  
 

J’ai reçu une éducation catholique avec la catéchèse et les premiers sacrements, mais me suis éloigné 

de la foi durant l’adolescence. Les problèmes de certains amis m’ont fait revenir vers Dieu. Au-dessus 

de mes moyens donc prière pour me remettre à Dieu. A la mort de mon grand-père, pas très pratiquant 

mais qui avait promis à sa mère de l’être plus, j’ai eu envie de prolonger la promesse qu’il a faite. Cela 

m’a aidé dans le deuil et maintient une trace de leurs existences. Depuis j’ai repris l’habitude d’aller à 

la messe tous les dimanches. Cela est devenu un besoin, une échappatoire. Je me suis réengagé chez 

les scouts pour transmettre cette foi. La foi est un message d’amour et d’espoir, chaque personne qui 

me sourit “c’est le christ”. La prière scoute me permet de me motiver par sa notion de dépassement 

de soi pour le Seigneur. Je ne pense pas qu’il faille répondre à la chance que nous offre le Seigneur par 

l’ingratitude. 
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Il est important d’exprimer notre foi et de l’expliquer. 

EQUIPE 268 

Les témoins rencontrés: 
Des prêtres de la Paroisse qui ont marqué les fidèles de leur génération par leur exemple dans le 
dévouement, leur engagement désintéressé, leur témoignage de foi,  de charité et de miséricorde au 
service de tous. 
Rencontre des gens de foi, dans les communautés nouvelles, ont permis à certains de revenir vers 
l'Eglise. 
Dans les années 60, au collège, au lycée, rencontres avec des prêtres, des aumôniers restent dans les 
mémoires. 
Souvenirs marquants des fêtes religieuses du passé, ex: fêtes Dieu. 
Aujourd'hui: 
- De nombreuses personnes, dévouées,  se donnent à fond pour l'Eglise. 
- Les pardons, (même petits) sont recherchés, appréciés. 
- Importance des croix, des chapelles: repères et signes visibles, même pour des personnes  éloignées 
de l'Eglise. 
- Importance des lieux de pèlerinage: Lourdes, Pontmain, Lisieux, Le Laus, ... Querrien. 
 

Expérience chrétienne et cheminement: 
Appartenance à des mouvements: 
J.A.C. , Fraternité Charles de Foucaud 
J.E.C. , J.O.C., Patrons et Dirigeants Chrétiens, Mouvement Chrétiens des cadres. 
Importance: 
-  des routes mariales 
- des expériences: Lourdes, Timadeuc, Taizé 
Les petits-enfants sont intéressés  par les choses simples de la piété et de la dévotion. 
Les grands-parents sont fédérateurs, ont une place essentielle dans l'éveil de la foi, 
 la transmission, l'exemple. 
 
 

EQUIPE 269 

Rencontres  

Ceux qui nous ont marqué par leur engagement, leur témoignage ce sont des prêtres : saints, sereins, 

pauvres, bons, accueillants, hommes  de Dieu.  

Mais il y aussi le pape, Sr Emmanuelle, Ste Thérèse, l’abbé Pierre, G. Gilbert, ceux qui sont simples et 

qui s’intéressent aux autres.  

Lors d’obsèques on rencontre aussi des personnes qui ont la foi sans le savoir. 

 Il y a encore nos parents, nos éducateurs, des formateurs ceux qui posent questions et  font réfléchir,  

qui apportent des convictions, des relations, des expériences et qui nous font gagner en humanité.  

Expérience  chrétienne 

Ce qui nous a marqué dans notre cheminement, c’est ce qui nous a nourri, c’est-à-dire l’Evangile  

notamment lorsqu’il est partagé.  
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Nous avons souligné aussi l’importance des mouvements  où l’on partage les mêmes choses, où l’on 

réfléchit,  où l’on agit vers un même but, où l’accueil et l’ouverture à l’autre sont vécus, où l’on trouve 

réponse à nos problèmes quotidiens. 

L’évangile et la rencontre de J. C sont une bonne nouvelle pour nous parce qu’il y a un appel qui permet 

une réponse « me voici », parce qu’il y a tout un cheminement (Béatitudes) , parce c’est une  autre 

dimension qui est donnée à notre humanité, parce qu’il y a salut et humanité accomplie en Christ , 

parce qu’il y a liberté et amour des autres.  

EQUIPE 270 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
Un des témoins qui m’a touché particulièrement est un prêtre du diocèse, l’abbé JJLR, il m’a donné le 

goût de revenir à la messe. Il a été un re déclencheur, à un tel point, que malgré l’arrachement et la 

tristesse de le voir partir vers une autre paroisse, j’ai continué à venir à la messe à la paroisse. Il a été 

un vrai pasteur. 

Ceux qui m’ont marqués, ce sont les grands témoins, l’abbé Pierre, Sr Emmanuelle, pour leurs 

engagements dans le dénuement complet, le don de leur personne. Aujourd’hui c’est le pape François 

qui me marque. Il y a aussi le protestant Albert Schweitzer, ou encore le laïc Stéphane Hessel. Tous se 

sont engagés pour les autres, ils croient tous en l’homme. Ce qui me touche, c’est leur ouverture aux 

autres, et leurs engagements pour le développement de l’homme, et de TOUT l’homme. Ils ne peuvent 

que nous inciter à faire pareil. 

La morale existe en tant que telle, la science pousse les consciences à se réveiller, elle rejoint parfois 

la religion. C’est même bizarre qu’aujourd’hui la science explique des choses de l’homme, de son 

fonctionnement neuronal, des sentiments même. Moi, c’est Jean XXIII qui m’a marqué, c’est le premier 

pape qui m’a semblé humain, et inspiré, il m’a fait comprendre l’humanité, ne pas s’enfermer dans les 

dogmes, il m’a ouvert. Pour moi, il n’y a pas plusieurs Dieux, mais un Dieu avec plusieurs portes suivant 

les religions. La religion catholique, - il se trouve, par le hasard de ma naissance, que c’est cette religion 

catholique qui est la mienne. Enfant, je parlais « de l’autre côté », à la vierge, aux anges, jusqu’au jour 

où l’on m’a dit de grandir… J’ai été plein de fois guidée, rassurée, enseignée en toute simplicité. Après, 

puisqu’il « fallait grandir », j’ai un peu oublié, j’y reviens, c’est une question de survie.  Mais je ne suis 

pas d’accord avec ce qu’impose l’Eglise, elle doit évoluer, c’est d’ailleurs intéressant de voir comment 

elle évolue quand même, à coup de « coups de pieds dans les fesses »… J’aime le message du Christ, il 

n’a pas demandé l’Eglise… Je n’aime pas la contrainte, la déviance, ce qui ne me parait pas juste. J’aime 

cette évolution, les gens qui ont fait évoluer et grandir l’Eglise, ce message du Christ, oui, je l’aime. Il 

faudrait aussi que l’on réexplique la messe, le corps du Christ, etc. 

Moi, le témoin rencontré est un prêtre de l’aumônerie de l’enseignement public, rencontré quand 

j’avais 10 ans, il m’a permis de comprendre que la religion ce n’était pas d’un côté le caté du mercredi 

et la messe du dimanche, et de l’autre la vie ordinaire…. Il m’a permis de comprendre que le Christ nous 

appelait à vivre de ce qu’il nous enseignait, cela a changé ma vie… Je vivais enfin ma foi dans le monde, 

et dans un monde que j’aimais profondément, des gens, même parfois délinquants, qui étaient mes 

amis, et mes frères. La prière m’a toujours aidée à vivre ma vie. 

Adolescent, j’étais en révolte, particulièrement contre le dogme chrétien. Le témoin qui m’a marqué, 

c’est le prêtre des loubards, Guy Gilbert. Moi qui vivais en milieu rural, cet homme m’a aidé à être 

tolérant vis-à-vis de ma mère, chrétienne, qui voulait m’imposer des choses, et qu’elle ne savait pas, ou 

ne pouvait pas m’expliquer. Guy Gilbert m’a aidé à comprendre que la chrétienté pouvait être autre 

chose que ce que m'en montrait le prêtre alors dans la paroisse. Un visage d’une chrétienté qui pouvait 
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être ouvert aux autres, à la différence, à la tolérance, c’était totalement nouveau. Tous ceux qui 

amènent à réintroduire de l’humanité dans le rapport à l’autre, ceux-là sont marquants.  Guy Gilbert a 

osé casser l’image d’une Eglise omniprésente et omnipotente, voire totalitaire. Le père Jaouen sur son 

bateau avec des jeunes délinquants a aussi joué ce rôle. 

Moi, c’est PH qui m’a marqué, avec son engagement dans la vie d’aujourd’hui, autour de lui. Il a 

beaucoup fait pour le développement du pays du mené, le développement du pays rural, pour l’homme.  

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 
 

Pour moi, le message du Christ est premier. On ne change pas les autres si on ne change pas soi-même. 

Certains messages de l’Evangile me touchent plus que d’autres.  

On comprend les textes différemment au cours de notre vie.  

Importance d’unir ce qu’on pense, ce qu’on dit, ce qu’on fait… C’est un grand travail de tous les jours... 

Je me permets de changer l’intitulé de la question… par mon cheminement d’homme… Y a-t-il un Etre 

supérieur ? Je ne sais pas… Le monde occidental s’est construit avec des bases chrétiennes, et ici, avant 

des bases celtiques… Je crois pourtant qu’il y a eu une possibilité de vivre ensemble par la chrétienté, 

avec ses bons et ses mauvais côtés. Comment la société va-t-elle continuer aujourd’hui, comment sera 

possible la vie en collectivité ? Je vois une société en mal être, avec beaucoup de problèmes.. Comment 

continuer cette expérience ? Je crois que le monde chrétien a sa place là-dedans… Mais a-t-on besoin 

de l’Eglise pour répondre aux attentes spirituelles d’aujourd’hui ? 

J’ai une version plus optimiste, il faut changer d’attitude, arrêter d’attendre que cela vienne du haut, 

tout est possible, tout n’est pas perdu… Il y a encore des choses à faire…. 

La conscience humaine a évolué, conscience différente du monde, de Dieu. Nous avons accès à un 

monde plus large, et on voit que ce n’est pas forcément mieux ailleurs… A quoi on sert ? Faut-il avoir 

une famille ? 

On peut construire des hypothèses sur le sens de notre vie, de la vie. Le bonheur qu’on construit ici, 

aura de l’influence après… Je crois que nous allons vers Dieu… 

EQUIPE 272 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
 
-les personnes qui visitent les personnes âgées et/ou isolées, ceux qui effectuent des maraudes dans 

les grandes villes. 

-les organismes tels les compagnons d’Emmaüs qui permettent la réinsertion. Toutes les actions qui 

permettent d’éviter la surconsommation. 

-les artistes : théâtre, chant. ex : « Pierre et Mohamed »,Avelig, Giannadda, P. Richard etc…qui 

n’hésitent pas à dire leur foi. 

-les bénévoles au service de la paroisse : la fidélité des anciens, les hospitaliers à Lourdes, les bénévoles 

du secours catholique ,les « petites mains » de la paroisse qui agissent souvent dans l’ombre. 

Tous ces gens nous invitent à nous remettre en cause, leur sincérité et la joie qu’ils manifestent sont 

impressionnantes. 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 
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La rencontre de croyants passionnés de Dieu et rayonnants ; et aussi la rencontre de chrétiens, pas du 

tout théologiens mais fervents dans une foi simple et sincère. 

--Ce qui nourrit et dynamise notre foi ? La joie simple du quotidien, savoir l’apprécier .Le don de soi 

(appartenance à des associations) et le partage dans la différence. 

La rencontre dominicale avec la communauté nourrit l’enthousiasme de la foi :  il ne me serait plus 

possible d’aller le dimanche à la messe sans rencontrer les gens. L’esprit de communauté est vivifiant 

même si l’on rencontre des difficultés et des divergences d’opinion dans le fonctionnement de la 

paroisse. 

EQUIPE 273 

- Certaines personnes rencontrées ont été « révélateurs » de foi : prêtre, religieuse ou laïc 

- Je n’avais aucune croyance ; une jeune fille très croyante que je côtoyais m’a dit « un jour, je 

vous obtiendrai la foi ». Ce fût le cas. 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 
 

- On ne comprenait rien, tout était en latin, on n’étudiait pas les évangiles, j’ai eu mon propre 
cheminement 

- On avait la JAC.La grand-messe était une occasion de sortie… 
- La religion était basée sur la peur et non pas sur l’amour 
- Je suis croyante mais pas d’accord avec toute l’église, la hiérarchie, je me suis surtout référée 

à la lecture des évangiles 
- On a appris le catéchisme par cœur, on n’a pas compris, on ne nous donnait pas d’explication 
- La confession : je n’ai pas besoin d’intermédiaire pour faire mon « mea culpa » 
- Le curé qui faisait le catéchisme ne me donnait pas une bonne image de la religion 
- A la sortie de la messe, nous devions aller saluer « notre maitre »…  
- L’église a abusé de son pouvoir. Elle était avec la noblesse et les nobles n’étaient pas tous des 

saints ! 
- Pas la liberté de dire ce que l’on pense : l’instituteur public se faisait « engueuler » par le prêtre 

en chaire, on était outré… 
- Au décès de mon fils,  le prêtre n’a pas été aidant, il ne m’a pas du tout parlé de mon fils, le 

célibat des prêtres ne facilite pas l’échange avec les parents 
- J’ai mis des années à me sortir de la peur de l’enfer ! 
- Nous étions soumis, les prêtres étaient autoritaires, c’était humiliant 
- Les prêtres subissent aussi l’hypocrisie des gens. A l’église, on s’engage dans un cheminement 

de foi (baptême), les gens ensuite ne respectent pas leur engagement : les prêtres ont 
quelques excuses 

- L’église a refusé le baptême à un enfant parce que les autres enfants de la fratrie n’étaient pas 
catéchisés. Le baptême, c’est une tradition 

- Si on ne devait baptiser, marier et enterrer à l’église que des croyants, il n’y aurait pas grand 
monde, cela reste une tradition 

- Pas de bons souvenirs 
- La foi dépend aussi des enseignants 
- Les gens ne pratiquent plus : l’église paie ses abus 
- Pas de liberté de dire à l’époque 
- Reproches du recteur pour le denier du culte : « rien que ça » 
- Les prêtres n’avaient pas de culture à l’époque 
- Quelle chance de ne pas avoir été catéchisé à l’époque ! 
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- Et après tout ça, vous êtes encore restés dans la religion catholique, chapeau ! 
 

EQUIPE 274 

 

Parcours douloureux du couple parti il y a 3 ans 1/2 avec 3 jeunes enfants - sans parler français - à 
cause du travail terminé - aujourd’hui très contents et intégration peu à peu - ne fréquentent pas 
l’Eglise paroissiale, mais la messe des Peuples à Saint Brieuc. 
 
En commun : 
Notre origine dans une famille chrétienne, les sacrements, le cat, ‘un chemin naturel’, ‘sans question’ 
MAIS =  souvenir des discours traumatisants du curé (purgatoire, etc…) 
MAIS =  scandale des compromissions de l’Eglise avec la richesse (Vatican) 
  aussi les affaires de viol (célibat des prêtres) 
  source de l’incroyance pour beaucoup 
 ET Admiration du pape François : il dit et il agit 
MAIS =  rejet de certaines lectures d’évangile : rois mages (fête épiphanie), ‘c’est une invention 
récente’, pas crédible 
  lecture littérale de la Bible, ignorance 
 Besoin de lire la Bible d’une autre façon 

EQUIPE 275 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
 Je suis issu d'une famille chrétienne, c'est une chance d'avoir rencontré des  personnes dans des 
mouvements de jeunes (âmes vaillantes) et fréquenté les pères  salésiens qui ont forgé ma 
personnalité et renforcé mes convictions.                    
 J'ai rencontré un prêtre dominicain qui rayonnait de bonté ; nous avions avec lui une relation 
authentique sans intellectualisation de la foi. Il transmettait ce qui nous apparaissait comme une 
vérité.                                                                  Nous avons connu un jeune prêtre qui est malheureusement 
décédé de maladie : sentiment d'injustice et d'abandon de Dieu pour ses serviteurs ?                                                                                            
 Nous avons étant jeunes fait partie d'une équipe ACE avec un prêtre dont émanait une fantastique 
joie de vivre ; avec lui on avait tous envie d'aller de l'avant. Les mouvements d'action catholique ont 
beaucoup stimulé les jeunes que nous encadrions avec des cérémonies animées et vivantes lors des 
camps ; cette énergie et cet enthousiasme s'étiolaient au retour dans nos paroisses, une certaine 
tristesse apparaissait car nous retrouvions la monotonie d'une liturgie sans dynamisme. Ceci peut nous 
interroger sur notre façon de vivre et proposer la foi dans notre paroisse.                                                                                                              
 Nous avons participé en tant que fiancés au CPM, ce qui nous a motivés pour intégrer une équipe 
d'animation ; ces rencontres ont permis de susciter réflexions et approfondissement de notre foi de 
par la diversité des personnes côtoyées. 
Les témoignages de grands hommes et la lecture de leurs œuvres (Gandhi, Martin Luther King, Mère 
Teresa, l'abbé Pierre) mais aussi de conférenciers (JPL, LL, Jean Marie Pelt, Jean-Marie Petitclerc, Guy 
Gilbert ) ont été des guides et des repères pour nos vies d'adultes. Leur vie nous donne un exemple de 
ce que l'homme peut donner de meilleur et nous permet de cultiver l'espoir d'un avenir plus fraternel. 
 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 
Il me paraît important de se poser très tôt des questions sur le sens de notre vie. Nous avons participé 

à des week-ends à la communauté de Broons avec des adultes religieux ouverts, non moralisateurs. 

On apportait nos doutes et on était accueillis de façon bienveillante.                                                                        
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Une retraite en silence m'a permis de cesser de lutter contre mes doutes quant à l'existence de Dieu. 

Dès lors je me suis sentie libre en acceptant et reconnaissant son existence. Cette  acceptation est 

devenue créatrice.  

Pour vivre, on peut probablement se passer de religion qui n'est qu'un accès à la foi, mais on ne peut 

se passer de foi ; car tout homme a besoin de croire en quelque chose pour donner un sens à sa vie.                                                      

C'est important de pouvoir s'appuyer sur des miracles reconnus par l'Eglise ; ils permettent d'aider 

certaines personnes qui doutent.                                       

Malgré les obstacles (crise d'adolescence, accidents de la vie), on ressent un jour la certitude d'une 

existence divine par une sorte de révélation ; ce sentiment se retrouve dans d'autres religions. Mais il 

subsiste toujours un mystère et c'est cela qui nous rend libre.                                                                                                

 Le fait de croire qu'il n'y a pas de fin donne sens à notre vie. 

On nourrit et dynamise notre foi en allant à la messe écouter la parole de Dieu ; cependant je suis 

parfois déçue alors que d'autres fois, je me sens bien car j'ai ressenti une présence : il s'est passé 

quelque chose au fond de moi.                    

On peut également participer à des partages d'évangile, des journées de réflexion qui se terminent par 

une cérémonie (ex : entre collègues de l'enseignement) ; ceci permet de voir ces personnes dans un 

autre contexte, de les sentir beaucoup plus proches. 

La prière, seul, est également un moment important de notre vie spirituelle.     

EQUIPE 276 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
 
Chaque membre de notre équipe s’est exprimé : 
Durant le service militaire : 

« Ces jeunes n’étaient pas comme les autres » 

« Nous avions quelque chose en commun » : LA FOI 

Lors des JMJ : « on ne se connaît pas, ils nous ouvrent leur maison, leur chemin… » 

Les  catéchumènes en chemin 

Les personnes âgées 

Les personnes malades 

 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 
 
« Le vieillissement m’interpelle »… l’accompagnement que je propose lors de mes visites à l’hôpital 

« Mon enfance » = éducation 

« Ecole des frères » 

« Moines de TImadeuc » 

« Scoutisme » 

« Jeunes : enfants de chœur non baptisés » 

« Anciens : la vieillesse est un mystère » 

« Mon accident : besoin de prier » 

« Les camps d’adolescents » 

« Accompagnement jusqu’à la mort » 
 

EQUIPE 277 
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En équipe ou individuellement  nous avons grandi tout au long de la vie à travers :  
Des temps  de réflexion, des déclics  
La rencontre de témoins du quotidien à vivre et à découvrir 
 Une  qualité d’accueil, la communion les uns avec les autres.  
 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 

 
Témoignage : j’avais 16 ans, je travaillais en tant que employée de maison et la fille de la maisonnée : 
MH, 16ans aussi,  m’a dit « je me fais du souci pour vous, je ne sais comment,  mais je vous obtiendrai 
la foi ». Elle est décédée 3 ans plus tard, toute sa vie courte a témoigné de sa foi…Plus tard d’autres 
personnes m’ont proposées d’œuvrer dans l’Eglise.  Aujourd’hui on va lancer une autre équipe 
synodale avec des personnes, voisins aides médicaux, qui ont entourés pendant 3 ans un couple 
malade et  le mari est décédé en décembre. La dame vit sa maladie dans la louange, un vrai témoignage 
de la foi découverte au quotidien. 
 

EQUIPE 281 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
 
La foi de mes parents 
 La  qualité d’un prêtre lors d’une messe 
 Des   personnes qui sont restées debout malgré des souffrances énormes  
 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi/de vie 
 

- Ma culture chrétienne…même si j’ai pris une autre voie ce n’est pas un rejet, j’ai conscience 
qu’elle m’a construite « quelque part ». pour moi, croire en l’homme c’est comme croire en 
Dieu 

- Le passage difficile dans ma vie : ayant perdu ma mère à 25 ans, j’ai envié la foi des chrétiens 
et je crois que je l’envie encore…elle doit aider à vivre quand on souffre ! depuis je suis plus 
curieuse et je me pose plus de questions sur le sens de la vie 

- Le fait d’avoir donné la vie…j’ai vécu une joie (qui continue) qui a inscrit en moi une forme 
d’espérance en l’homme ; c’est incroyable qu’un homme puisse donner la vie à un autre 
homme ! cet émerveillement me poursuit 

- J’ai accompagné la mort de quelqu’un de proche en pensant que ce n’était qu’un passage et 
ça m’a aidé, maintenant je le crois…c’est impensable que ce soit le trou noir derrière, l’homme 
vaut plus que ça ! 

- La rencontre de personnes « lumineuses » et « gratuites » m’a aidé à avancer quand j’aurais 
voulu faire marche arrière  

 

EQUIPE 283 

 
Importance de l’accueil et de l’écoute 

 pour les nouveaux arrivants dans une Paroisse, une église 

 dans les équipes du mouvement des chrétiens retraités  

 dans les groupes de réflexion avec les divorcés. 
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 dans la préparation des dossiers de demande de reconnaissance de nullité de mariage 

 à la sortie des églises, après les offices 

 l’apport de la famille 

 dans la participation aux mouvements chrétiens 

 

EQUIPE 284 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
Cl : je dois beaucoup aux religieuses qui m’ont éduquée, elles m’entrainaient pour aller aux offices, Sr 

MLS m’a beaucoup apporté  lors de ses formations 

M : c’est une religieuse qui m’a débloqué au niveau scolaire, m’a aidé, pour que je passe mon certificat, 

me trouver un travail 

G : les religieuses m’ont marquée « c’est bien, c’est pas bien » C’est un prêtre de ma famille très ouvert, 

qui m’a apaisé, m’a appris à prendre du recul  

Ge : je dois beaucoup aux religieuses que j’ai côtoyé dans les écoles où j’ai enseigné :leur entrain, leur 

ouverture, leur sollicitation. Je dois beaucoup aux prêtres qui m’ont fait confiance 

MC : les religieuses, nos voisines, étaient familières de la maison paternelle 

Qu’est ce qui nourrit notre foi ? 

 Lire l’Evangile de « prions en Eglise » et son commentaire 

 Lire les commentaires des revues « la vie », « le pèlerin » « la croix » 

 Participer aux messes en semaine 

 Etre à la chorale et chanter 

 Faire de la musique à l’église 

 Utiliser les prières des revues citées  et du petit livre de prières « youcat » 

 Faire le caté aux enfants 

 Aller à des conférences (conférences dans la paroisse à St Brieuc,  le cycle de  
formation théologique depuis quelques années) 

 Ecouter « la halte spirituelle sur Radio Clarté 
 

EQUIPE 285 

Rencontres  qui nous ont touchés 
 

 Ce que nous ont transmis nos parents, grands-parents, par leur exemple de vie, et 
leur pratique religieuse Les réunions de JAC ou JOC, ou autres mouvements de jeunes 
chrétiens qui ont permis  d'approfondir les notions reçues au catéchisme. 

 Des témoignages de vie, notamment la charité, la vie de famille quotidienne, des 
phrases prononcées par certaines personnes et qui nous ont "marqués" 

 Plusieurs ont parlé du témoignage de vie d'un prêtre de la paroisse, son dévouement, 
ses homélies, son sens du partage, sa gaieté les ont marqués. 

 Les Jeunes qui s'engagent dans une vie religieuse ou la prêtrise sont aussi un 
merveilleux témoignage pour d'autres jeunes : ils nous incitent à suivre nous aussi le 
Christ, à notre manière. 
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Qu'est -ce qui nourrit et dynamise notre foi dans notre vie de tous les jours ? 

 L'abonnement à des magazines comme "prions en Eglise", permet de lire la Parole 
de Dieu, et de prier en lien avec le calendrier liturgique. 

 D'autres magazines chrétiens proposent des articles permettant une réflexion, des 
témoignages qui dynamisent notre foi. 

 L'adoration un jour par semaine aide ceux qui y vont. 

 Faire le catéchisme encourage à évangéliser et permet de nourrir sa foi en 
réfléchissant à ce que l'on a à transmettre. 

 De belles liturgies aident à vivre la messe. 

 Les sacrements reçus viennent raffermir notre foi. 
 

EQUIPE 289 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
 
Reçu le Don de Dieu en famille et en institution religieuse. 
 
Un prêtre qui a vraiment donné sa vie à Dieu, il aide les personnes qui ont besoin d’écoute de 
réconfort… toujours disponible et vivant très simplement. 
 
Une religieuse qui était au Congo, elle m’a donné l’envie de partir en mission, ce que j’ai fait. 
 
Une religieuse qui nous a permis de partir à deux en Afrique comme missionnaire laïc. 
 
Les parents, les religieuses et l’école  nous ont donné une éducation religieuse. 
 
J’ai fréquenté l’école publique avec des enseignants tolérants pour l’église… 
 
Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 
 
Partir en mission trois ans comme enseignante. 
Le parcours de mes parents dans leur foi. 
Le catéchisme. 
Chanter à la chorale aux célébrations. 
Participer à des mouvements de la paroisse. 
La rigidité de l’église, les obligations. 
Une carte à signer pour valider sa présence à la messe. 
Messe le dimanche matin et les vêpres l’après-midi. 
La messe en semaine le matin. 
 

EQUIPE 292 

 
Les générations avant nous ont vécu dans la crainte de Dieu. La pression était très forte. Peu de 
pratique individuelle de la foi (latin). Aujourd’hui cela ne marche plus, on se retourne vers la science, 
le rationnel. L’espérance n’a plus sa place. Les chrétiens ont des doutes. 
Nous avons beaucoup reçu de nos parents. Nous sommes une génération de rupture. Qu’avons-nous 
transmis comme foi à nos enfants ? Sentiment d’échec des parents. 
Rencontre avec une convertie agissant dans le social au nom de la foi. 
Pourquoi des jeunes font-ils aujourd’hui des démarches de foi ? De notre temps, le caté était une 
obligation. 
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Il n’y a pas de religion sans prêtre. Le célibat des prêtres est un obstacle. 
Peut-on se dire (ou être) croyant si l’on n’est pas pratiquant ? Peut-on être chrétien seul dans son 
coin ? Être chrétien, c’est vivre en communauté ! 
On profite d’un livre, d’un film, d’un évènement, d’échanges avec d’autres …  
Les drames de l’actualité – les réfugiés – nous interpellent en permanence. 
La société organise la solidarité : « mes impôts me rendent solidaires ». Le chrétien d’aujourd’hui est 
plein de contradictions. 
 

EQUIPE 293 

Nous avons reçu  par nos ancêtres, nos voisins les religieux, à l'école  par  les mouvements de jeunes  

dans les pèlerinages. 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 
L'enseignement fait par les religieux a marqué  certains élèves, en  donnant  une ligne de vie  et une 

écoute par la prière. 

Nos familles  nous ont marquées à vie pour notre cheminement de foi. 

Les homélies et les textes sont des enseignements de foi 
 

EQUIPE 294 

Personnes qui vous ont touché dans leur témoignage de foi : 

Certains ont été touchés par des visages et personnes précises et d’autres on pu grandir dans la foi 

par rapport à un ensemble de personnes rencontrées dans leurs vies passées (prêtres, formateurs 

bibliques, parents, professeurs…). 

Tous ces visages nous ont aidées à dynamiser notre foi. 

Beaucoup de lieux précis également, pèlerinages, monastères et autres nous ont fait grandir dans la 

foi ainsi que des lectures. Trouver des lieux de prière pour se reposer en Dieu est important. 

 


